

BASE LEGISLATIVA

LA PROPIEDAD URBANA

Un incidente al parecer sin importancia, trae á los puntos de mi pluma un tema de palpitante actualidad, con base bastante para que sobre él edifique el Sr. Canalejas labor legislativa de indubitable progreso y de grandísima justicia.

Salgo poco de mi casa, de Pascuas á Ramos, y soy antiguo cliente de la Casa Isern, con tanta antigüedad en la clientela que me da derecho á llamarme amigo muy íntimo de sus dueños.

Llegué á casa de la célebre modista, y asombréme al ver los escaparates en desorden, atestados de ropas en saldo. Entré y vi las anaqueladas arrancadas, los almancen patas arriba, todo en desorden.

Me cambio de casa, —me dijo de golpe y porrazo— porque el casero ha pretendido subirme de golpe y porrazo unos miles de duros al año.

¿Culpar á todos? No. De ninguna manera. Lo razonable, lo equitativo, las subidas de precio en armonía con la carestía, con las reformas, con el valor del dinero, me parecen lógicas, honestas, plausibles.

Lo censurado y censurable, es el abuso, el insano ejercicio del derecho de propiedad, de modo parecido al que ya queda reseñado.

Aquí queda explicado el incidente; el tema ahí está; los razonamientos expuestos han sido, y sólo falta que el Sr. Canalejas, se haga cargo de todo ello, para que busque solución que armonice el derecho con la equidad, lo razonable con lo justo, el derecho de propiedad urbana con el derecho de propiedad industrial, el derecho del casero con el derecho del inquilino, el interés de unos pocos con el interés de todos.

Yo conozco un casero que un día subió 8 duros mensuales á cada vecino, sin otra razón que la de haber construido á derecha é izquierda de su casa otras dos suntuosas. Y sé, que al quejarse los inquilinos, les decía que la casa había ganado mucho con las vecinas...

Isern, Lhardy, Espuñes, González, Mellerio, El Paraíso, Romero y Vicente, y otros que no recuerdo, han hecho «La Carrera de San Jerónimo». Si en otra calle se hubiesen establecido, á ella hubiese ido seguramente por tradición la gente, y en sus alrededores habrían nacido más tarde el Hispano Americano, el Lyonnais y otras Sociedades, que el centro buscaban, y con él el tránsito.

Fornos cerrado, los Tabacos trasladados, Isern saldando su antigua casa, son una lección sobrado elocuente para todos los industriales madrileños, y la lección es un tema sobrado elocuente para que sobre él medite el Gobierno. Y para que después de meditar, resuelva.

JUAN DE ARAGON.

¿Quién quiere convertirse, de la noche á la mañana, en una actriz célebre? Basta imitar el ejemplo de una linda inglesa, llamada miss Violet Charnsworth, á la cual ha dado su sistema el resultado más feliz.

Desapareció durante algunas semanas del hogar paterno, en condiciones misteriosas. Los periódicos dedicaron largas informaciones al suceso. Toda la Policía inglesa se dedicó á buscarla. Inglaterra entera llegó á interesarse en que fuera encontrada.

Otra historia de la herencia de tío de Indias. Este no ha muerto en América, sino en la India, en la ciudad de Calcuta, dejando una fortuna evaluada en 450 millones.

El difunto se llamaba Nicolás Mandradjioglu y había nacido en Filippópolis. Por tanto, á pesar de su apellido griego, era búlgaro. Como carece de herederos, el Gobierno de Bulgaria tomará posesión de su fortuna en nombre de la ley.

Así, el Gobierno otomano pretende que es á Turquía á quien debe entregarse la herencia de los 450 millones. El pleito se ventilará ante un Tribunal dentro de poco. Pero, ¿cuál es el competente? No hay otro que el de La Haya.

Rogamos á los señores suscriptores de provincias y Extranjero que, al hacer las renovaciones, tengan la bondad de acompañar una de las tarjetas que reciben LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

POLÍTICA EXTRANJERA BOLETÍN DIARIO

ANTE UNA VISITA

El viaje del Czar Fernando de Bulgaria á Constantinopla presenta dos aspectos importantes. Desde el punto de vista de la política internacional tiene que haber producido un magnífico efecto en toda Europa.

Todas las sombras de este estado de hostilidad desaparecen con la visita del Czar Fernando á Constantinopla. Y á su solo anuncio, Europa ha respirado con alivio.

Y este es el punto difícil. Precisamente se estableció, al entablarse las negociaciones para el viaje, que en la entrevista que celebrarían el Czar Fernando y el Sultán no había de tocarse, ni aun incidentalmente, la cuestión macedónica.

Las cuestiones á tratar serían, aparte de la consolidación de relaciones cordiales entre los dos países, de carácter económico. Bulgaria necesita el concurso de Turquía para abrir su territorio con nuevas vías de comunicación.

Se explica esta divergencia. El Czar Fernando es un espíritu hábil, un buen diplomático. El pueblo de su Reino es áspero, levantisco y belicoso. Con artes sutiles, el Czar realizó la independencia de Bulgaria.

Labor astuta será desarmar estas cóleras, educando políticamente al pueblo búlgaro. Espíritu hábil es el Czar Fernando para encauzar esas impacencias y reprimir sin durezas esos estados de turbulencia levantisca.

ELECCIONES EN HUNGRÍA. La Cámara húngara ha sido disuelta por decreto imperial. Las nuevas elecciones creése que se efectuarán á fines de mayo próximo.

La Cámara húngara ha sido disuelta por decreto imperial. Las nuevas elecciones creése que se efectuarán á fines de mayo próximo. Sus resultados no son un enigma. Por inmensa mayoría triunfarán los nacionalistas.

Con igual entusiasmo que si hubiese nacido en San Antón ó Maravillas hablaba de manolitas y chisperos, y cada vez que sus investigaciones le proporcionaban un detalle que servía para honrar al pueblo madrileño, se regocijaba con el hallazgo, lo celebraba alegremente y buscaba la forma de darle el mayor relieve posible.

No hacerlo así sería una injusticia notoria, y aquí, donde se han bautizado muchas calles con nombres que no perpetuarían si no fuese por aquella distinción, es lo menos que puede y debe hacerse en memoria del escritor madrileño.

la Corona y el Parlamento surgirá de nuevo, más intenso y más apremiante. Se auguran sucesos sangrientos como los de 1848. No acecerán, ciertamente. Mientras viva el Emperador Francisco José, Hungría conservará su adhesión al Soberano, á pesar de estas contrariedades de la lucha política.

ACTITUD DE LOS LORES

Indudablemente, el acuerdo de la Cámara de los Lores suprimiendo el derecho de herencia para tener asiento en ella como Par del Reino, ha sido una maniobra hábil. Es ganar ante la opinión de Inglaterra, que ha de ser consultada, las mejores posiciones.

Ciertamente, es una transigencia con la campaña emprendida por los liberales y por los laboristas. Pero es un triunfo. Perderán su escaño por derecho propio muchos señores; pero es casi seguro que la Cámara, como institución, será salvada del peligro de ser abolida, caso de resistirse á toda reforma.

Pago de expropiaciones

La Gaceta publica una real orden en la cual se dispone lo siguiente:

- 1.º Que se publique en la Gaceta de Madrid relación de los expedientes de expropiación pendientes de pago, ultimados hasta 31 de diciembre de 1908, con arreglo á lo dispuesto en la real orden de 22 de octubre de dicho año.
- 2.º Que la cantidad de dos millones, consignados en la ley general de Presupuestos, capítulo 10, artículo 1.º, concepto octavo, se prorratee por el total importe que represente la totalidad de cada provincia.
- 3.º Que la cantidad que á cada una de las provincias correspondiera se aplique al pago de los expedientes de la misma, por orden riguroso numérico, según la fecha de incoación y la de entrada en el ministerio.
- 4.º Que si dicho pago no pudiera ser total en algún expediente, se desglose éste en la cantidad necesaria, según lo dispuesto en la real orden de 14 de junio de 1909, siguiéndose en un todo lo ordenado en la misma.

Felipe Pérez y la Gran Vía

En algunos periódicos he leído que piensa el Municipio madrileño dedicar á la memoria del ilustre escritor Felipe Pérez uno de los tres trozos en que habrá de dividirse la futura Gran Vía.

De perlas me parece tal idea, y mucho mejor habría de parecerme su realización, para asegurar la cual debería el Concejo tomar el acuerdo sobre la marcha y no dejar que, pasando el tiempo, cayese en el olvido tan loable propósito, y, como tantos otros útiles y atinados proyectos, quedase en tal para siempre.

Era Felipe Pérez madrileño entusiasta, concienzudo investigador de curiosidades relacionadas con la villa, y en infinidad de artículos y trabajos de todas clases demostró, á la par que su buen gusto y galanura, erudición sólida y absoluto conocimiento de las particularidades de nuestra historia.

Con igual entusiasmo que si hubiese nacido en San Antón ó Maravillas hablaba de manolitas y chisperos, y cada vez que sus investigaciones le proporcionaban un detalle que servía para honrar al pueblo madrileño, se regocijaba con el hallazgo, lo celebraba alegremente y buscaba la forma de darle el mayor relieve posible.

Aquellas sus aficiones, tan análogas á las mías, establecieron entre nosotros dos apretadas corrientes de simpatía, y tanto como admirador de la erudición de D. Carlos Cambrero, admiré la de Felipe Pérez, con mayor entusiasmo á este último, precisamente por la circunstancia de no ser madrileño y dedicar la mayor parte de sus energías al descubrimiento de curiosidades con Madrid relacionadas.

ESTADÍSTICAS DE LA SANIDAD MILITAR

Los heridos de la campaña de Melilla

El brillante Cuerpo de Sanidad Militar, que tan meritosísimos servicios ha prestado durante la campaña de Melilla, está ultimando las estadísticas de los muertos, heridos y asistidos en el transcurso de aquella.

No estando aún completos los datos, podemos anticipar los siguientes: La suma total de los heridos que recibieron asistencia en los Hospitales de sangre de Melilla asciende á 1.397 durante toda la campaña, de ellos 879 graves. Dicha suma se descompone como sigue: 9 de julio, 24 heridos, de ellos 13 graves; 18 de julio, 28 heridos, de ellos 12 graves; 20 y 21 de julio, 62 heridos, de ellos 36 graves; 23 de julio, 202 heridos, de ellos 113 graves; 27 de julio, 564 heridos, de ellos 324 graves; mes de agosto, 58 heridos, de ellos 39 graves; mes de septiembre, 444 heridos, de ellos 228 graves, y mes de octubre, 15 heridos, de ellos 14 graves.

En el término de tres semanas se acumularon en la plaza 820 heridos, más los enfermos consiguientes.

A pesar de esta carencia de medios y de la falta de personal en aquel entonces, la mortalidad de los heridos alcanzó sólo un 4 por 100. Estos heridos lo fueron: en la cabeza, 103; cuello, 41; tórax, 114; columna vertebral, 8; vientre, 90; órganos genitales, 8, y extremidades, 943.

Se practicaron además las siguientes operaciones: extracciones de proyectiles, craneotomías y craniotomías, trepanaciones, neumotomías, laparotomías, ligaduras, amputaciones y resecciones en las diafisis óseas y en las articulaciones.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, gracias al constante favor de lectores y abonantes, es el único periódico de España que publica OCHO GRANDES PAGINAS A DIARIO

LA REINA AMELIA

En el expreso de Andalucía salió anoche para Villamanrique con los condes de Figueiró S. M. la Reina Amelia de Portugal, que fué afectuosamente despedida por SS. MM. doña Victoria, doña María Cristina y D. Alfonso, los Infantes doña María Teresa, doña Isabel y D. Fernando, los Príncipes Alejandro y Leopoldo de Battenberg, los ministros Sres. Canalejas y García Prieto, la alta servidumbre palatina, algunas damas de la Reina, los condes de Tovar y el personal de la Legación lusitana, los condes de San Luis, el marqués de Santillana, las autoridades de Madrid, D. Luis Mazzantini y el alto personal de la Compañía de Madrid, Zaragoza y Alicante.

Cuando la Reina Amelia subió al expreso, D. Alfonso, destacado de la Familia Real y en actitud de saludo militar, permaneció unos instantes, y cuando el tren se puso en marcha hizo á la Reina Amelia una acentuada reverencia, á que contestó con otra S. M. Fidelísima que decía adiós á SS. MM. y AA., enviándole expresivos besos.

Llevaba la Reina Amelia un enorme ramo de violetas de la Casa de Campo, y vestía de negro con toca del mismo tono. En el salón de espera, y mientras llegaban á la estación los jóvenes Monarcas con la Reina Amelia, el Sr. Canalejas conversó con S. M. la Reina doña Cristina.

Cuantos á la estación bajaron hicieron con interés preguntas al marqués de Santillana sobre el estado de salud de su padre el general duque del Infantado. El marqués dió la satisfactoria noticia de que el enfermo se hallaba mejor.

PROYECTOS DOS NUEVOS TEATROS

El afán de construir teatros en Madrid, iniciado desde hace pocos años, va en aumento, y si así continuamos llegará un día que tenga cada madrileño ó vecino de la corte su especial coliseo para pasar el rato.

Por entidades distintas le han sido pedidas al Ayuntamiento dos licencias para construir otros tantos teatros de nueva planta. Solicita una de dichas licencias una Compañía de electricidad, y el teatro que ha de levantar habrá de ser en el propio solar que ocupó la destruida Zarzuela y aprovechando la fachada existente aún.

Varía poco el proyectado edificio del que destruyó el incendio, diferenciándose de aquél en que el nuevo habrá de tener dos vestíbulos. El otro teatro proyectan levantarlo en el solar existente frente á la plaza del Callao, y por donde ha de pasar la Gran Vía.

La licencia para esta construcción se pide sobre la base de alquilar el suelo al Municipio y sin que la concesión se otorgue por plazo alguno determinado, debiendo estar supestanda la vida del coliseo á la marcha de aquellas obras. Ambas concesiones tendrán que ser estudiadas por la Comisión de obras, y para el otorgamiento de la segunda seguramente se suscitara discusión, por las circunstancias especiales en que se halla la propiedad del terreno solicitado, que, si bien es cierto que en la actualidad pertenece al Ayuntamiento, deberá ser enajenado por éste en el mismo momento que lo solicite el concesionario de la Gran Vía.

# INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

## SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

### UNA ELECCIÓN EN PRUSIA Los conservadores prusianos amenazan a Bélgica y a Holanda

**Censuras.**  
BERLÍN. Estos días, los conservadores y los nacionales liberales hacen desesperados esfuerzos para vencer en las elecciones parciales que celebrarán en breve en la circunscripción de Lyck (Allenstein, Prusia oriental). Se trata de cubrir la vacante producida por el fallecimiento del conde de Stollberg, presidente del Reichstag.

Los conservadores han presentado como candidato a un subprefecto y los nacionales liberales a un profesor.

Las autoridades se han puesto descaradamente en favor de los primeros y en contra de los segundos, y por dicha causa, la campaña electoral es de una violencia inaudita. Los conservadores acusan a los nacionales liberales de ser tan malos patriotas como los aliados a la Social Demokratie.

Sus agentes recorren los pueblos de la circunscripción predicando la guerra a las izquierdas, que se oponen, según ellos, a la grandeza de Alemania.

Antayer, en Dombrowken celebró un mitin, al que concurrieron todos los grandes propietarios de la comarca.

El candidato hizo uso de la palabra y dijo, entre otras cosas, lo que sigue:

«Nosotros los prusianos, los hijos predilectos de Alemania, no queremos solamente conservar lo que ya tenemos.

Queremos también aumentarlo. Deseamos conquistar Bélgica y Holanda, naciones cuya independencia no tiene razón de ser, y que más tarde o más temprano se fundirán en el Imperio.

El Mar del Norte debe convertirse, quiera Inglaterra o no quiera, en un mar germánico.

Queremos dictar desde Berlín la ley a Europa.

Y no os importe, para conseguir la realización de estos ideales de grandeza, que os aumente el Gobierno las contribuciones.

Os quejáis de que los fósforos cuestan hoy más caros.

¿Y qué importan los fósforos ante los ideales del Imperio?

Encended menos, y así solucionaréis el pequeño problema planteado a vuestras bolsas.»

Este discurso es comentado violentamente por el Berliner Tageblatt, que dice es peligroso é inhábil emplear tal lenguaje los conservadores de Prusia.

En cambio, la Prensa pangermanista lo aplaude, y afirma que Alemania se anexionará de grado o por fuerza los Estados que la rodean, a no ser que las izquierdas triunfen en Prusia é impongan al Imperio una orientación pacifista, poco de acuerdo con sus guerreras tradiciones.

### SOBERANOS Y PRINCIPES

#### El Negus de Abisinia.

ROMA. Las últimas noticias recibidas de Abisinia dicen que la enfermedad que sufría el Emperador Menelik se ha agravado considerablemente.

Todos los ministros y altos funcionarios han prestado juramento de fidelidad al nuevo Negus.

Los jefes Choans se reunieron é hicieron jurar al Gobierno que ajustaría sus actos a la última voluntad del Soberano.

Acordaron también derogar las modificaciones hechas por orden de la Emperatriz Taitou referentes a los gobernadores de provincia, reponiendo en el cargo a los que habían sido relevados.

Las últimas noticias recibidas de Abisinia confirman que reina tranquilidad absoluta y que no hay que temer por la seguridad de los extranjeros, que queda completamente garantizada.

#### La Reina Alejandra.

LONDRES. Dice el periódico Standard que la Reina Alejandra marchará en la primera decena de abril con dirección a Biarritz, donde se reunirá con el Rey Eduardo.

#### VENGANZA DE UNA MUJER

### Un drama en las butacas

PARIS. Un telegrama de Argel refiere un suceso extraordinario y terrible, que ha interrumpido trágicamente la representación en el Nuevo Teatro, de aquella ciudad.

El público asistía interesado a la fábula que se desenvolvía en el escenario entre los actores, y frecuentes aplausos premiaban la labor de los artistas.

De súbito, sonaron espantosos gritos de dolor, que produjeron espanto general. Los espectadores se aglomeraban, se atropellaban, trataban de ganar la salida apresuradamente. El telón bajó. El desorden excedió a cuanto pudiera decirse.

En las butacas de orquesta, una mujer, ensangrentada, había caído a tierra, gravemente herida.

He aquí el suceso y sus antecedentes. José Apesquino, comerciante de Argel, casado y con dos hijos, desapareció de su casa sin dar explicación alguna, ni dejar la menor señal que permitiera encontrarle.

La esposa practicó todas las pesquisas en busca del marido, y ninguna daba resultado. Momento hubo en que llegó a creer que su marido había sido víctima de una desgracia.

No era así, sin embargo. Se trataba sencillamente de una infidelidad conyugal. José había abandonado a su esposa y a sus hijos para ir a vivir en compañía de otra mujer.

Era ésta una hermosa mujer de veinticinco años, llamada María Aler.

Los amantes estaban en plena era de felicidad y en el apogeo del amor, sin que nada pareciera amenazarles, ni turbara su dicha.

La esposa ofendida no pronunció una queja, ni dirigió un reproche al esposo infiel. Parecía el perfecto dechado de la resignación.

Sin embargo, en el fondo de su alma, y aunque nada en la apariencia permitiera traslucirlo, la esposa ofendida estaba constantemente obsesionada por la idea de tomar trágica venganza de su rival.

Una casualidad hizo que la mujer legítima de José supiera que éste iba a acudir, en compañía de su amante, a una función del Nuevo Teatro.

La esposa adquirió una localidad para la función de aquella noche, cubrió su rostro con un lindo velo, entró en el teatro y se detuvo en el vestíbulo hasta cerciorarse subrepticamente del sitio que los amantes ocupaban.

A la mitad de un acto, en una de las situaciones más emocionantes de la obra que se representaba y cuando el calor de los aplausos abstraían por completo la atención del público, la dolorida esposa, entrando por una puerta lateral, sin ser advertida, llegó bruscamente al patio de butacas y, colocándose frente a su rival, arrojó al rostro de ésta el contenido de un frasco de vitriolo, que le produjo espantosas quemaduras, desfigurándole el rostro por completo y obligándole a lanzar los gritos de dolor que en el público causaron tanta alarma.

Aprovechando el momento de espanto y de confusión, la esposa sacó entonces una navaja y empezó a golpear en el cuello a la amante.

La intervención de otros espectadores impidió que la degollara.

Una joven, que se hallaba en la butaca inmediata a la de la agredida, sufrió también quemaduras de consideración en el brazo y en la mejilla.

María Aler no murió a consecuencia del suceso, pero ha quedado ciega.

La agresora ha ingresado en la cárcel. No se muestra arrepentida del crimen, y su amor la inclina a perdonar al marido, juzgando que éste es un afortunado, y que la verdadera culpable de todas sus desventuras fué María Aler.

### CRIMEN MISTERIOSO?

### Un entierro interrumpido

PARIS. La señora Fauquet, mujer de treinta y siete años, habitante en la calle Piat, era estimadísima en todo el barrio.

Tenía por oficio el de vendedora ambulante, y su simpatía personal ayudaba grandemente al éxito de su venta.

Era puntualísima y no faltaba jamás a los puntos a la hora en que solía vender.

Cuando faltó un día, sus habituales parroquianos no dudaron que algo extraordinario le había sucedido.

Pasaron diez días, en fin, y la señora Fauquet siguió sin aparecer por ninguna parte.

La señora Fauquet estaba enferma, y muchas personas enviaron recado a la calle Piat para interesarse por su salud.

A los diez días, en fin, se supo que la vendedora ambulante había fallecido.

Gran número de personas acudió a la casa mortuoria para dar el pésame a la familia.

Se dispuso el entierro y salió el féretro de la casa sin la menor dificultad ni la menor sospecha.

Organizóse el entierro, y el cortejo se puso en marcha, dedicando todos un sentido recuerdo a la bondad y simpatía de la señora Fauquet.

De repente, el cortejo hizo un alto en la calle y se observó pronto agitación extraordinaria.

¿Qué ocurría? El juez del Sena se había presentado, reclamando el cadáver para conducirlo a la Morgue y practicar la autopsia.

La sorpresa fué general.

Sin embargo, el Juzgado no ha procedido de ligero. Parece que existe una denuncia muy grave y que merece todo crédito.

Según ella, la señora Fauquet ha muerto a consecuencia de los golpes recibidos en una violenta escena familiar.

El suceso ha producido gran emoción por el misterio en que está envuelto el hecho, por las simpatías de que disfrutó la señora Fauquet y porque esto de despedirse la fúnebre comitiva en mitad de la calle, por invitación del Juzgado, no es cosa que se vea todos los días.

### SINIESTROS Y CATASTROFES

#### La lava aumenta.

PARIS. Telegrafian desde Roma a los periódicos diciendo que la erupción del Etna adquiere proporciones violentas.

Los vecinos de San Leo han huido del pueblo ante la presencia de la lava, que se dirige igualmente hacia Barello y Belpasso.

El torrente alcanza una altura de seis metros, y recorre un metro por minuto.

La erupción del Etna.

CATANIA. Aumenta la actividad del Etna. Oyense grandes ruidos subterráneos. Lanza el cráter muchas piedras incandescentes, que caen a gran distancia del mismo.

La lava está ya a cinco kilómetros de Boreo.

### LES PRENDIERON EN EL MOMENTO CRÍTICO

### Triste final de dos artistas parisienses

#### Gran escándalo.

PARIS. Dos amigos íntimos, Santiago Poulphy, de diez y ocho años de edad, y Eduardo Meneaut, de veintidós años, cansados de trabajar en sus oficios, decidieron dedicarse a más productivas ocupaciones.

Santiago era oficial de peluquería y trabajaba en un establecimiento del bulevar Richard Lenoir.

Eduardo vendía periódicos y baratijas, y vivía en una casa de la calle de Chemin Vert.

El peluquero poseía una preciosa voz de tenor y el «camelot» descollaba como prestidigitador ligero y habilísimo.

Uníéronse y acordaron dedicarse a limpiar los bolsillos de los papanatas.

Operaban de la siguiente forma: Santiago se ponía a cantar, en los sitios más concurridos, trozos de óperas.

La gente se aglomeraba en derredor suyo, y como verdaderamente cantaba muy bien, se embelesaba oyéndole y olvidaba que en el mundo hay limpiadores de bolsillos.

Este olvido, beneficioso para Eduardo, era aprovechado por éste para limpiar los bolsillos de todos los que escuchaban embelesados el canto de su camarada.

Ayer, el tenor cantaba en los bulevares y su compañero hacía mientras abundante recolección de relojes y portamonedas.

Santiago había acometido el racconto de «Lohengrin», y un caballero vestido de negro le escuchaba demostrando una admiración profunda.

Eduardo colocóse detrás de él y comenzó a registrarle los bolsillos.

«¡Bravo!—gritaba el aficionado al «bel canto» mientras el ex «camelot» le dejaba sin reloj y sin cartera.

Ya creía éste que la operación llegaría a feliz término, cuando el caballero volvióse, le cogió por el cuello y le dijo con voz atronadora:

«¡Al fin te cogí, tunante!

El ex camelot quiso huir; pero dos hombres vestidos de negro le cortaron la retirada.

El aficionado al bel canto dijo, viendo que el tenor se escabullía:

«¡Detenido a ese!

«¡Yo soy un artista!—gritó el pobre Santiago.— ¡Un artista que se gana la vida cantando!

«¡Tú eres un cómplice de este ratero!

El tenor, furioso, precipitose sobre el que momentos antes le alentaba con sus aplausos y aplicóle el «golpe del padre Francisco», tan conocido de los apaches parisienses.

El caballero rodó por el suelo, y el tenor creyóse en libertad.

Pero cuando ponía pies en polvorosa, su vencido contrincante levantóse, se lanzó tras él y cogióle por una pierna.

Ambos lucharon desesperadamente, mientras un poco más lejos Eduardo Meneaut se debatía entre los brazos de sus aprehensores.

El público tomó partido por ellos, y acometió al caballero y a sus ayudantes.

Ya aquél y éstos, vencidos por el número, iban a soltar a los dos compinches, cuando el primero gritó, dirigiéndose a los defensores de Santiago y Eduardo:

«¡Examinen sus bolsillos!

Estas palabras fueron mágicas. Cada cual, después de registrarse, echó de menos el reloj, el pañuelo ó el alfiler de corbata.

El caballero, triunfante, derribó en tierra al ex camelot, y empezó a quitarle su botín del día.

Cada cual reconoció el objeto que le faltaba entre los diversos que el caballero iba sacando de los bolsillos de Eduardo.

Entonces todos los desposeídos se precipitaron sobre el tenor y su cómplice y les dieron una descomunal paliza.

El caballero era un inspector de policía que, habiendo advertido la maniobra de los dos amigos, se sacrificó aparentemente para sorprenderles infraganti.

### PARLAMENTOS Y POLÍTICA

#### Las tarifas arancelarias.

PARIS. El Senado, prosiguiendo esta tarde la discusión de las tarifas arancelarias, aprobó, con algunas modificaciones, aquellos artículos que habían sido reservados en sesiones anteriores, como los metales laborados, muebles y madera labrada.

#### La Cámara francesa.

PARIS. La Cámara de Diputados ha adoptado los proyectos de ley aprobando el Convenio para el arreglo pacífico de los conflictos internacionales, y los demás Convenios firmados en La Haya el 18 de octubre de 1907.

#### El convenio del Uenza.

PARIS. En la Cámara de diputados ha continuado durante la sesión de la mañana el proyecto del convenio minero del Uenza.

Los diputados socialistas han impugnado el proyecto.

Otros diputados le han defendido, demostrando los beneficios que reportará al territorio argelino la explotación de la cuenca minera del Uenza y la construcción del ferrocarril proyectado.

Los diputados argelinos han protestado contra la obstrucción sistemática que contra el proyecto hacían los diputados socialistas, pidiendo que se declarase suficientemente discutido el asunto.

La proposición fué rechazada por los socialistas, que solicitaron se someta el asunto a un escrutinio público.

La Cámara acordó aplazar el asunto para la sesión de mañana por la tarde.

#### La campaña de Marruecos.

PARIS. Esta tarde se ha discutido en la Cámara de Diputados el proyecto de créditos extraordinarios para cubrir los gastos de las operaciones militares en Marruecos durante el ejercicio económico de 1909.

El diputado socialista Sr. Constans ha pronunciado un discurso censurando la campaña.

Le contestó el ministro de Negocios Extranjeros exponiendo la necesidad que tuvo Francia de intervenir militarmente en Marruecos para defender el honor de la nación.

«Hemos logrado—añadió—concertar con Marruecos un contrato por cuyos términos quedan solventadas cuantas cuestiones y dificultades había pendientes entre ambos países.

«Algo más hemos hecho—dijo al terminar M. Pichon—porque algo es también haber conseguido que diesen todas las demás Potencias su asentimiento a la política seguida por Francia en aquel Imperio; el haber logrado de Alemania no pusiera obstáculos a la completa libertad política de nuestros movimientos en el Mogreb; y, por último, el haber puesto a salvo la seguridad de Argelia.»

(Aplausos).

El diputado Sr. Jaurés expresó el temor de que el Gobierno francés se vea obligado a emprender nuevas operaciones militares en la Chautia.

«Por otra parte—agregó—al ensanchar el Gobierno francés su acción en la Chautia, ha hecho «ipso facto» legítima la campaña de los «africanistas» españoles. España se ha instalado ya a las puertas del departamento de Orán. ¡Bonito resultado es este!

Le contestó el ponente de la Comisión de Negocios Extranjeros, M. Doumer, felicitándose por haber quedado restablecido el orden en Marruecos y haber conseguido Francia fuesen reconocidos sus derechos en dicho Imperio. Explicó, al terminar, que Francia se ha mostrado muy moderada en la cuenta de los gastos hechos en Marruecos y que debe pagar el Gobierno jerifiano.

Seguidamente se puso a votación el proyecto, aprobándose por 462 votos contra 74.

#### DISIDENCIA YANQUI

### ¿Roosevelt contra Taft?

#### El partido del pueblo.

NUEVA YORK. Ha embarcado para Europa Mr. Pinchot, ex director de Servicios forestales.

La cesantía de Mr. Pinchot ha sido el origen de la disidencia que perturba la vida política del partido republicano yanqui.

Como ya telegrafiamos oportunamente, Pinchot se opuso a diversas concesiones de tierras arboladas, hechas en perjuicio de la Nación, según él, a Sindicatos que calificó audazmente de «Sociedades de aves de rapaña».

Las críticas de Pinchot fueron tan públicas que Taft indignóse, y le destituyó.

La destitución del director de Servicios forestales provocó apasionados debates en el Senado y en la Cámara de Representantes.

Entonces inicióse la disidencia, que cristalizó con la fundación del Club político titulado «Back from Elba», es decir, «Club del regreso de la isla de Elba».

Esta extraña denominación tiene una alta importancia política.

Alude al regreso de Roosevelt; regreso en que los disidentes fundan todas sus esperanzas.

Sin embargo, Roosevelt no parece muy reacio a romper abiertamente con su amigo Taft.

Ha dicho que no aceptará la grandiosa manifestación que los rooseveltianos netos le preparan para cuando regrese en junio a los Estados Unidos, mientras no le aseguren previamente que dicha manifestación no tendrá carácter político.

Pero los rooseveltianos no ven con buenos ojos esta prudencia de su héroe.

Desean que la manifestación de junio sea, en cierto modo, la proclamación de la candidatura de Roosevelt a la Presidencia de la República.

Los disidentes quieren fundar el partido del pueblo (people's party) y oponerle igualmente a los republicanos de Taft y a los partidarios del democratismo.

Sus periódicos dicen que la invitación que ha hecho Roosevelt a Pinchot de reunirse en Europa, demuestra que, no obstante sus deseos de concordia, concluirá por inclinarse al lado del people's party.

Los demócratas se aprovechan de las luchas intestinas de los republicanos para triunfar en las elecciones parciales que se van sucediendo.

Ultimamente han vencido en dos, una celebrada en Massachusetts y otra en el Misouri.

En Massachusetts hace dos años los republicanos tuvieron 14.000 votos de mayoría.

En la elección parcial de días pasados, los demócratas han obtenido, sobre ellos, 8.000 sufragios de ventaja.

Los demócratas trabajan activamente y preparan ya la candidatura del juez Gaynor, alcalde de Nueva York, para las elecciones presidenciales de 1913.

El próximo lunes la proclamarán en un banquete monstruo que celebrarse en Hot-Springs (Arkansas).

### Tribunales

#### Sentencia confirmada.

PARIS. La Sala de lo Correccional, ante la que habla interpuesto recurso de apelación el pseudo fabricante de diamantes Lemoine, ha confirmado hoy la sentencia dictada por el Tribunal de primera instancia, condenando al alquimista a seis años de prisión, 3.000 francos de multa, y a los daños y perjuicios pedidos por sir Julius Werhner, director de la Compañía diamantífera «De Beers», a cuya instancia se seguía la causa.

Alimentad con NESFARINA vuestros niños, y serán fuertes y robustos.

### MISCELANEA

#### Fallecimiento del almirante Mirabello.

MILAN. Ha fallecido el almirante Mirabello, uno de los jefes más prestigiosos de la Armada italiana.

Había ejercido en varios Ministerios la cartera de Marina.

#### Huelga terminada.

CHICAGO. En virtud de un acuerdo entre los directores y los mecánicos y fogoneros de los ferrocarriles del Oeste, ha terminado la huelga, decidiendo los huelguistas reanudar inmediatamente el trabajo.

#### La crisis italiana.

ROMA. Todos los periódicos confirman que el Sr. Luzzati ha sido encargado oficialmente de formar Ministerio.

#### Servicio telefónico franco-español.

PARIS. Ha sido adoptado por la Cámara de diputados el proyecto de ley referente al convenio estipulado en París el día 30 de diciembre del año 1909, entre los Gobiernos de España y Francia, para el servicio telefónico entre ambas naciones.

#### Saneamiento del Ejército francés.

PARIS. El Senado ha aprobado la totalidad de un proyecto de ley por virtud del que se excluyen del Ejército de la Metrópoli a todos los individuos que han sido condenados por delitos comunes.

#### Roosevelt en Europa.

PARIS. De Roma comunican que el 22 del mes próximo desembarcará en Nápoles el ex Presidente de los Estados Unidos mister Roosevelt, de regreso de su excursión por las regiones del Africa ecuatorial, partiendo en seguida para Roma.

Al día siguiente de su llegada a la capital italiana, Mr. Roosevelt, su esposa é hijos serán recibidos por los Reyes.

La audiencia pontifical se verificará probablemente el día 4.

Marchará después el ex Presidente a descansar unos días en Siena, al lado de su cuñado, y desde esta ciudad se dirigirá a Viena y Budapest.

Después proseguirá su itinerario por Europa, visitando las ciudades de París, Berlín, Cristianía, Londres y Oxford.

#### Las tarifas arancelarias francesas.

PARIS. El Senado ha aprobado por 218 votos contra 5 la totalidad del proyecto de ley de modificación de las tarifas arancelarias.

### Viajes particulares a Niza é Italia

A fin de facilitar el viaje a la Costa Azul y a Italia a las personas ó a las familias que no hayan podido adherirse a la excursión que acabamos de organizar, ó que prefieran viajar aisladamente, hemos creado un Servicio especial de Viajes particulares sobre las mismas bases de confort y economía que presidióron a la organización de la excursión citada.

Las personas que quieran utilizar estos billetes especiales, que se expendrán hasta el 31 de marzo, deben notificarnos:

1.º El número de personas que desean hacer el viaje juntas.

2.º La fecha de salida.

3.º Si quieren aportar modificaciones al programa, y cuáles son éstas.

Y a correo seguido recibirán las condiciones.

Para los informes, dirigirse a La CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Servicio de Viajes Prácticos, Factor, 7.

#### Avisos útiles.

En ninguna nación del mundo hay de estirpe que háyase popularizado tanto como el Licor del Poio en España. Hecho probado.

**ROYAL BOYVEAU-LAFFECTEUR**  
Célebre Depurativo Vegetal  
cura las  
**ENFERMEDADES DE LA PIEL**  
Vicios de la Sangre, Herpés, Acné.  
Para evitar las falsificaciones imitando  
**EXIGIR EL FRASCO LEGÍTIMO**  
H. FERRÉ, BLOTIERRE & C.ª, Rue Dombasle, París, Francia

# INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

## MISION COMERCIAL

### ESPAÑA EN MARRUECOS

#### El viaje de Paraiso.

CEUTA. (Viernes, tarde.) Don Basilio Paraiso ha recibido las visitas de Comisiones de la Cámara de Comercio, Centro Hispano-marroquí, alcalde, administrador de Aduanas y otros.

Este último le ofreció una estadística de la importación efectuada en Ceuta.

Ha visitado las fábricas de cerámica y serigrafía mecánica y las importantes industrias establecidas por el banquero D. Manuel Delgado, que exporta mucho para Tetuán.

También ha visto la Fábrica de electricidad, cuyo director, D. Manuel Rueda, explicó la potencia y la distribución de las nuevas dinamos que suministran fuerza motriz a las trituradoras de piedra en las construcciones del puerto. Es lástima que no se produzca electricidad aprovechando los saltos de agua del camino de Tetuán, que abastecerían de luz y fuerza motriz a Tetuán, Tánger y Ceuta.

Paraiso dijo que en breve hará otra visita a Tetuán y Ceuta, viendo entonces otras fábricas.

Se despidió del general Aldeve, cambiando con él impresiones de su viaje.

Luego ha obsequiado con un banquete en el Hotel España al bizarro teniente coronel Fernández Silvestre, jefe de la Policía española en Marruecos, capitán Cogolludo, jefe del tabor de Tetuán, y militares que le han acompañado en su viaje.

Ha embarcado en el vapor correo de Algeciras para seguir a Tánger, adonde llegará el sábado, marchando después a Madrid.

En el muelle se despidió de Silvestre y de Cogolludo hasta Tánger.

Estos dos jefes saldrán directamente a caballo, para desde allí volver Cogolludo a Tetuán, siguiendo Silvestre hasta Larache.

Interviu con Paraiso.—Impresiones de Tetuán.—Obsequios de los moros.—Varias visitas.

CEUTA. (Viernes, noche.) He celebrado larga intervii con el presidente de la Cámara de Comercio de Zaragoza, Sr. Paraiso.

Me ha dispensado el honor de comunicarme muy interesantes impresiones relativas al viaje de exploración comercial que viene realizando por territorios del Norte de Africa.

Viene satisfechísimo de su estancia en Tetuán.

El bajá de aquella plaza, Mohamed El-Bujari, antiguo servidor de Muley Hafid, recibió a D. Basilio Paraiso cariñosamente, así como a los demás expedicionarios.

Les obsequió con una cena opípara.

Seguendo la costumbre mora, el bajá presenció el banquete y no probó bocado hasta después de haber comido las personas agasajadas.

Casi todos los manjares que fueron servidos a los viajeros aragoneses habían sido aderezados con azúcar y especias variadas.

Una música árabe amenizó la fiesta.

Terminada la comida, durante la cual se establecieron corrientes de gran cordialidad, los expedicionarios españoles volvieron a sus hospedajes.

El bajá les acompañó buen trecho, seguido de numerosos criados que conducían faroles. La comitiva formaba una procesión verdaderamente fantástica.

Otro personaje moro que se ha conducido también espléndidamente en punto a festejar a los enviados por la Cámara de Comercio de la capital aragonesa, es el ex bajá Adelcrin Lebady.

Este le recibió en su nuevo palacio, una maravilla de lujo y de comodidad.

Obsequió el ex bajá a sus visitantes como lo podría hacer un gran potentado europeo.

El Sr. Paraiso experimentó la grata sorpresa que es de suponer al encontrar en el palacio de Lebady una magnífica colección de espejos venecianos procedentes de la fábrica que dicho señor tiene establecida en Zaragoza.

Lleno de curiosidad, preguntó el Sr. Paraiso cómo habían llegado aquellos espejos a Tetuán.

Dijéronle que los había importado un constructor de muebles establecido en Málaga: el Sr. Prado.

Visitaron también los aragoneses las casas de un rico moro conocido por Bengelu, las de varios hebreos, la de un toledano en Tetuán establecido, la residencia de la misión franciscana y el consulado de nuestro país en la mencionada población mogrebina.

En todas partes se repitieron los agasajos, siempre espléndidos.

Estudiando las zonas de cultivo.—La remolacha.—Estadística de importación.—Los azúcares extranjeros y los españoles.—Medidas necesarias.

Los expedicionarios—y sigo ateniéndome a las referencias que me ha facilitado el Sr. Paraiso—recorrieron los sitios principales en que se desarrolló la llamada, por excelencia, guerra de Africa, durante los últimos meses de 1869 y primero de 1860.

Examinaron al mismo tiempo las diversas zonas de cultivo y adquirieron ejemplares numerosos de productos agrícolas, especialmente remolachas.

Cuenta el Sr. Paraiso que las proximidades de Tetuán ofrecen terrenos inmejorables para el cultivo del indicado tubérculo.

El Sr. Paraiso, considerándolo de conveniencia suma, dejó en Tetuán a un empleado de su casa con la misión de ultimar una estadística de los productos que en aquella plaza son importados, así del resto de Marruecos como de distintos países de Europa.

Desde luego, se puede afirmar que es el asé-

car el artículo de que hacen los moros mayor consumo.

En defecto de los vinos que bebemos los españoles, los moros emplean el azúcar hasta para los guisos de aves y otras carnes.

Actualmente es muy difícil que los azúcares españoles puedan competir en Marruecos con los que otras naciones fabrican.

Y ello es debido a la multitud de trabas y a los crecidos impuestos que pesan sobre la producción azucarera española.

El Sr. Paraiso considera precisa la industrialización del azúcar en Marruecos por capitales españoles, modernizando los procedimientos de cultivo de la remolacha, instalando buenas fábricas para la molienda y aprovechando la fuerza abundante con que brindan los muy ricos saltos de agua existentes entre Ceuta y Tetuán.

Ha hablado después el Sr. Paraiso, poniendo en sus palabras la fuerza del convencimiento, de lo que él llama con razón la leyenda de la inseguridad de los caminos de Marruecos.

Urge desterrar esa leyenda—añadió el señor Paraiso—, y a tal resultado sólo se puede llegar con el ejemplo; es decir, realizando incursiones comerciales por todos los territorios del Imperio y desarrollando el turismo activa y extensamente.

Es imprescindible—ha dicho también el presidente de la Cámara de Comercio de Zaragoza—hacer que Tetuán se convierta en un arrabal de Ceuta.

De otro modo, ninguna de las dos ciudades mencionadas podrá desarrollar los fines comerciales que las convertirían en un verdadero emporio de riqueza.

Medios de unir a Ceuta y Tetuán.—Los judíos como factor comercial.—Misión de los comerciantes e industriales españoles.

—Puede usted adelantar la noticia—ha seguido diciendo el Sr. Paraiso—de que en cuanto llegue a Madrid me propongo visitar al Presidente del Consejo y al ministro de Estado. Principal objeto de esta visita será proponer al Gobierno medios prácticos y rápidos de unir a Ceuta y Tetuán para desarrollar allí ampliamente el comercio español, hoy tan raquítico, dada la especial fisonomía de los judíos, que son los factores principales y hasta ahora inevitables para todas las transacciones que se realizan en el Imperio mogrebino.

Luego, refiriéndose el Sr. Paraiso particularmente a la misión que comerciantes e industriales españoles están llamados a realizar en Marruecos, ha pronunciado estas otras interesantes palabras:

—Ya que España hace el sacrificio de sostener una guarnición modelo en Ceuta y de gastar veinte millones en el puerto, precisa que la industria y el comercio españoles se unan, y como un solo hombre, derrochando energías, inteligencia y capital, se lancen a una honrosa guerra de tarifas, campaña cuyo resultado sea apoderarse de la importación de los artículos más usuales entre los moros, con ventas a largos plazos, asimilación de los productos de mayor consumo en el Imperio, importación de máquinas agrícolas para modernizar los cultivos, mejoramiento y extensión de las vías marítimas y terrestres, para el logro de una comunicación segura, factores todos importantísimos e imprescindibles si se quiere que nuestra acción en Marruecos no quede reducida a una palabra hueca y a un sueño sin realidad.

Hay que remover obstáculos.—El tabor de Policía indígena.—Paraiso volverá a Ceuta y Tetuán.—Invocación al trabajo.

Todavía ha insistido el Sr. Paraiso en el punto importante de nuestra expansión comercial en Marruecos, con una observación esencialísima.

—No es bastante lo que llevamos dicho. Se impone también que para nuestros productos y los procedentes de la industria española, establecida o por establecer en Marruecos, sea declarado el comercio libre de toda puerta. De otro modo, ¿qué competencia nos podemos prometer?

Volviendo a las gratas y aun frescas memorias de su estancia en Tetuán, el Sr. Paraiso me ha relatado su visita al cuartel que ocupa el tabor de la Policía indígena en la mencionada ciudad.

Ha elogiado ampliamente el excelentísimo grado que alcanzan la organización e instrucción de aquellas fuerzas, así como la árdua labor realizada por el capitán Cogolludo y otros oficiales y sargentos pertenecientes al Ejército español.

El Sr. Paraiso ha puesto fin a nuestra entrevista con las siguientes frases, a las que daban verdadera elocuencia el entusiasmo con que las ha dicho y la cantidad de íntimo convencimiento que revelaban.

—Llevo tan buena impresión de Tetuán y Ceuta, que pronto volveré a visitarlas de nuevo. Tengo fe en nuestra misión. Abrigo la esperanza de que esas dos ciudades se convertirán luego en una sola población, al quedar unidas por el amor al trabajo, y de que esta unión demostrará ante la vieja Europa la legendaria energía de los españoles, que lo mismo conquistan territorios por medio de las armas, que saben apoderarse del comercio y de la industria más allá de sus fronteras.

He agradecido profundamente al Sr. Paraiso la atención que me ha dispensado como representante de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en Ceuta.

ESCAURIAZA.

Este diario no pertenece al Trust.

## Las fiestas de Semana Santa

### En Barcelona.

BARCELONA. (Viernes, tarde.) Las funciones religiosas se han celebrado con gran solemnidad y con mucha afluencia de gente.

No se ha registrado ningún incidente. A las siete de la mañana han recorrido las calles las procesiones de la *Via Crucis*.

Algunas eran notabilísimas. Se organizaron en veintidós templos del interior y de los barrios agregados.

En un momento se reunieron cinco en las Ramblas.

La función en la Catedral ha sido muy solemne.

Ofició el obispo, doctor Laguarda, y asistió una Comisión de siete concejales, presidida por el gobernador.

En las calles, durante la mañana, hubo gran animación.

Como ayer, todos los comercios y tiendas se cerraron.

Las obras, incluso las públicas, estuvieron suspendidas.

Circularon tranvías y ómnibus con escasos pasajeros.

No circularon los carros, y los coches de alquiler fueron muy pocos.

Ahora empieza en la calle de Fernando el tradicional paseo.

El día, esplendoroso, primaveral, favorece la fiesta; la calle está intransitable, llena de señoras y señoritas con la clásica mantilla.

Los comercios han comenzado a abrir las puertas, dando animación a aquella vía.

Hoy se han publicado cuatro periódicos: *Las Noticias*, *El Diluvio*, *El Progreso* y *El Poble Catalá*.

Anoche se publicó sólo *El Noticiero Universal*.

Contra lo que se temía, no han ocurrido ni ayer ni hoy incidentes desagradables.

Los radicales no hicieron la manifestación que se había dicho.

Lerroux y sus amigos visitaron en automóvil algunos Centros radicales de los barrios extremos.

Otros correligionarios hicieron lo propio en carruajes.

Cumpliendo el acuerdo adoptado por la Diputación provincial, ayer y hoy colocó ésta en su edificio la bandera catalana a media asta, con motivo de la festividad del día.

El sitio donde ondeó fué en la parte de la calle del Obispo.

La bandera española también se colocó a media asta sobre la fachada principal de la plaza de la Constitución.

El paso de las Cofradías.

SEVILLA. (Viernes, tarde.) Un enorme gentío ha presenciado el desfile de las Cofradías esta madrugada.

Como siempre, se han distinguido por su seriedad las Hermandades del Silencio y del Cristo del Gran Poder.

La Cofradía de la Macarena ha llevado constantemente rodeada de vecinos del barrio a la Virgen de la Esperanza.

El canto de «Sactas» no ha cesado ni un solo instante.

El Cristo de la Presentación iba alumbrado de un modo original, con sólo cuatro grandes candelabros, dándole un aspecto de seriedad.

Los trianeros pretenden rivalizar con los macarenos, entregándose a las mismas demostraciones.

El barrio de la Macarena rebosa de gentío, esperando el ver entrar del clásico modo a su Virgen en la iglesia de San Gil.

SEVILLA. (Viernes, noche.) La salida de la procesión del Santo Entierro ha despertado un interés extraordinario.

Además de los numerosos huéspedes llegados estos días anteriores, hoy puede decirse que se han trasladado a Sevilla los vecinos de los pueblos próximos. Las calles estaban llenas de gente, haciéndose difícil el tránsito, y llegando a pagar precios crecidísimos por las sillas colocadas en la carrera.

En el cortejo han figurado 25 pasos, representando los misterios de la Pasión, y cerca de 2.000 penitentes.

Han concurrido, además, las lujosas centurias romanas y niños vestidos de ángeles y arcángelos.

Asistió el Ayuntamiento y la Diputación bajo mazas, presididos por el gobernador, siguiendo la banda municipal, Comisiones militares, del clero, los heraldos de la ciudad, todas las autoridades y una compañía de Infantería con bandera y música.

La organización de la procesión ha constituido un éxito, siendo muy felicitado el alcalde, D. Antonio Halcón.

En Cádiz.

CADIZ. (Viernes, tarde.)

Con motivo de la Semana Santa hállanse los templos concurridísimos.

En la Catedral se reúne inmenso gentío para escuchar el sermón de las Tres Horas, que predica el obispo Sr. Rancés.

CADIZ. (Viernes, noche.) Durante el día, que ha sido espléndido, un inmenso gentío invadió las calles de la ciudad, habiendo llegado muchos forasteros de los pueblos cercanos para presenciar la procesión del Santo Entierro.

Esta ha salido de noche, recorriendo gran número de calles, en las que el tránsito se hacía difícil por la aglomeración de público.

La procesión ha resultado brillantísima, figurando en ella los siguientes pasos:

La Cruz de Perlas, el Calvario, el Cristo de la Columna, el *Ecco-Homo*, Jesús Nazareno,

Nuestro Señor de la Humildad y Paciencia, el Señor de la Buena Muerte, el Descendimiento de la Cruz, Nuestra Señora del Mayor Dolor, la soberbia urna de plata y Nuestra Señora de la Soledad.

Por la solemnidad que han revestido las funciones religiosas de estos días y por la suntuosidad de las procesiones que han salido, ha resultado esta Semana Santa brillantísima, como no se veía hace muchos años.

### En Zaragoza.

ZARAGOZA. (Viernes, noche.)

Ha transcurrido el día con la calma y solemnidad propias de hoy.

El tiempo, hermoso, contribuye a la animación en las principales vías.

Por las calles del Coso, Alfonso, San Gil y afluentes al Pilar, es imposible dar un paso.

Desde muy temprano han estado concurridos los templos, no habiéndose registrado ningún incidente.

A la hora en que teléfono está saliendo la procesión.

Las calles están invadidas por la gente.

### En Irún y Fuenterrabía.

IRUN. (Viernes, noche.) El tiempo espléndido que reina ha contribuido a que asista una extraordinaria concurrencia a presenciar las procesiones de Irún y Fuenterrabía.

De Biarritz y otros pueblos fronterizos de Francia llegaron gran número de extranjeros. San Sebastián y otras poblaciones inmediatas también han dado un numeroso contingente.

Pasaron de cien los automóviles estacionados en Fuenterrabía, no recordándose otro año de tanta afluencia.

Las procesiones resultaron con el aparato y la solemnidad de costumbre.

### En Valladolid.

VALLADOLID. (Viernes, noche.) La esplendor del tiempo ha contribuido a la animación propia de estas festividades.

La procesión de hoy ha resultado lucidísima.

### En Zaragoza.

ZARAGOZA. (Viernes, noche.) Se ha celebrado la procesión del Santo Entierro, sin ningún incidente.

Presidió el alcalde, Sr. Galán, y asistieron, aunque no con carácter oficial, los concejales católicos. La concurrencia ha sido numerosísima.

### En Bilbao.

BILBAO. (Viernes, noche.) El día ha resultado espléndido, habiendo mucha animación en las calles.

Al atardecer se celebró la procesión del Santo Entierro, presidida por el alcalde y presenciada por inmenso gentío.

### En Toledo.

TOLEDO. (Viernes, noche.) La procesión del Santo Entierro ha resultado magnífica, tomando parte en ella individuos vistiendo armaduras auténticas de los siglos XIV y XV.

Asistieron el gobernador civil, el alcalde y el Ayuntamiento en pleno, bajo mazas.

A la salida de la procesión se inició una pequeña lluvia, teniendo que aligerar el itinerario de la procesión.

Ha llegado en trenes especiales mayor número de forasteros que ayer.

### En Huesca.

HUESCA. (Viernes, noche.) Se han celebrado solemnes cultos en la catedral y han estado concurridísimos.

La capilla interpretó obras de Barrera y Lozano.

El tiempo, primaveral, ha contribuido a la animación que se nota en las calles.

Hoy ha llegado gran número de forasteros para presenciar la famosa procesión del Entierro, que ha resultado brillantísima.

Mañana se celebrará la feria de maderas y corderos, que promete estar concurridísima.

### En Granada.

GRANADA. (Viernes, noche.) La procesión del Santo Entierro ha sido solemnisísima, presenciándola un gran gentío.

El Sr. Dato, que se encuentra completamente restablecido del catarro que sufría, vió el desfile procesional, en unión de su familia, desde los balcones del domicilio de D. Manuel Rodríguez Acosta, jefe de los conservadores.

### En Valencia.—Los sucesos de ayer.

VALENCIA. (Viernes, tarde.) Todos los periódicos reconocen que la conducta seguida por el gobernador civil ayer no fué ni todo lo hábil ni todo lo enérgica que las circunstancias reclamaban.

El apasionado error en que incurrió dejando subsistente el acuerdo del Ayuntamiento, contrario a las Ordenanzas municipales, rectificadas tardamente y sólo en parte, limitando la prohibición al tránsito rodado por determinadas calles, dió lugar a los sucesos de ayer.

Este asunto del tránsito rodado lo han llevado desdichadamente las autoridades.

### Insultos y palos.

La animación de hoy ha sido mayor que ayer.

El número de coches que han circulado, sin grandes incidentes, ha sido, con poca diferencia, el de ayer; carros han circulado más.

Como el jueves, no han salido tranvías ni han trabajado tampoco las brigadas municipales, ni han abierto sus puertas los comercios.

Los obreros, en muchas fábricas y talleres han trabajado medio día.

Los templos han estado concurridísimos.

A la salida de la iglesia del Patriarca, un

grupo de católicos ha pasado por frente al Casino de Unión republicana, insultando a los socios.

Estos han contestado, llegando unos y otros a las manos y repartiéndose varios palos.

Por cierto que los del grupo católico, al esgrimir el palo, decían: «Toma, por hereje.»

Los ánimos se han apaciguado en cuanto llegaron las fuerzas de Seguridad.

A la salida del templo de Santa Catalina de las señoras católicas, un grupo republicano las ha insultado, llegando a las manos católicas y republicanas, resultando varios contusos leves, entre ellos un inspector de Policía.

Han acudido fuerzas de Seguridad, que pusieron término a la contienda.

Después de esto, el día ha transcurrido tranquilamente.

### Almuerzo de promiscuación.

Esta mañana, a las diez, se ha celebrado un almuerzo de promiscuación en el Casino de Unión Republicana.

Ha asistido un centenar de comensales.

### Mitin anticlerical.

Esta noche se dará un mitin anticlerical en el Casino de Unión Republicana.

Harán uso de la palabra varios oradores, entre ellos, los Sres. Beltrán y Azzati.

### Censuras.

Está siendo objeto de grandes censuras la agresión de que fué objeto ayer la casa del concejal republicano Sr. López, que firmó la proposición pidiendo autorizar el tránsito de los coches.

A este Sr. López, un grupo de católicos le rompió la muestra y los anuncios de cristal que tenía en su casa.

Los daños importan varios miles de pesetas. El hecho es muy censurado.

### Contra los clericales.

*El Mercantil* ataca rudemente a los clericales, diciendo que ellos tienen la culpa de los sucesos habidos ayer.

### Salida de los templos.

VALENCIA. (Viernes, noche.) Al anochecer se han ido aglomerando las gentes en las calles céntricas; pero se las obligaba a circular, no permitiendo que permanecieran paradas las patrullas montadas de la Guardia Civil, que tenían tomadas las bocacalles de la Paz, San Vicente y plaza de la Reina.

Los fieles han salido de los templos ordenadamente. De la iglesia del Patriarca lo han hecho por la puerta trasera, a fin de evitar provocaciones.

Ya anochecido han comenzado a pasear por las calles asfaltadas varios grupos que, arrastrando los pies por el asfalto, hacían ruido, teniendo que intervenir la Policía para evitarlo.

De las iglesias de San Martín y San Bartolomé han salido al anochecer las procesiones del Santo Entierro, recorriendo las manzanas respectivas, en medio del mayor orden, aunque con las debidas precauciones.

De la iglesia de San Salvador ha salido procesión, formada por una Cofradía de la que el Rey es hermano mayor. Presidió en representación de S. M. el general Sr. García Menacho, rindiendo los honores una compañía del regimiento de Guadalajara, con bandera y música, y la escuadra de Gastadores. El público apiñado al Ejército.

En los distintos choques y reyertas de hoy ha habido varios contusos, asistidos en las Casas de Socorro, todos ellos leves.

El gobernador se ha situado en la Sociedad de Agricultura, establecida en la calle de la Paz, acudiendo al menor incidente, acompañado de los jefes de la benemérita.

Los Sres. Soriano y Nongués, seguidos de varios amigos, se han paseado por las calles céntricas, habiendo salido en el correo para Madrid.

### Una pedrea.

VALENCIA. (Viernes, noche.) Muchos individuos de la Juventud Republicana, que ocupaban tres grandes ripets, han pasado profiriendo grandes gritos por delante del Circulo Tradicionalista, que se halla instalado en la calle Excusada.

Varios socios han salido a la calle, y se ha promovido una pedrea entre ambos bandos, que ha dado por resultado la rotura de los cristales del edificio y los de uno de los vehículos, que ha quedado estropeado.

Uno de los republicanos ha salido herido de la refriega, siendo curado en una Casa de Socorro.

### Manifestación republicana.

VALENCIA. (Viernes, noche.) Lo mismo que ayer, también hoy desde primeras horas de la tarde se concentró la gente en las calles de la Paz y San Vicente, muy céntricas ambas, en espera de acontecimientos y emociones, que no ha tardado en experimentar.

Los republicanos de la Unión han organizado una manifestación, recorriendo algunas calles, alrededor de la Redacción de *El Pueblo*, dando vivas y muertas.

Poco después se disolvió espontáneamente, reorganizándose en las puertas de su Casino con la intención de dirigirse a la calle de la Paz, con objeto de circular por ella; pero saliéndoles al encuentro una sección de la Guardia Civil, les cerró el paso en una calle corta, disolviéndolos a sablazos.

A pesar de la paliza, intentaron luego volver a reunirse y reproducir la manifestación, teniendo que repetir la carga la Guardia Civil.

Restablecida la calma, quedó, sin embargo, de retén un piquete de la benemérita, que hizo fracasar todo intento de desorden, saliendo de vez en cuando a disolver pequeños grupos que se presentaban.

### Un paisano herido.

En una de las cargas, el paisano de

En una de las cargas, el paisano de

En una de las cargas, el paisano de

En una de las cargas, el paisano de

Guardia Civil hirió en la cabeza, de un sablezo, a un paisano, que no ha ido a la Casa de Socorro, a pesar de la importancia de la herida.

Otras manifestaciones fracasadas.

Del Casino Radical también ha intentado varias veces salir un grupo en manifestación, abortando el intento por la presencia de la Guardia Civil, que hizo maniobrar oportunamente los caballos.

Los Oficios de la tarde

En todos los templos se celebraron los Oficios de la tarde tranquilamente. Únicamente en el del Patriarca tuvieron que cerrar las puertas, por las molestias que ocasionaban los gritos de la calle. Alrededor de las iglesias había fuerzas de la benemérita, de Seguridad y de Policía. La salida fué ordenada.

La procesión.—Nueve detenidos.

VALENCIA. (Sábado, madrugada.) A las nueve de la noche salió la procesión de la parroquia de Santo Tomás, que recorrió su larga carrera, presidiéndola el gobernador civil. Luego recorrió éste las calles principales, regresando al Gobierno civil, donde por consecuencia de los sucesos del día había nueve detenidos, a los cuales impuso una multa, dejándolos inmediatamente en libertad. A la una de la madrugada se retiró la mayoría de la Guardia Civil a sus cuarteles, quedando de servicio algunos retenes.

NOTICIAS OFICIALES

En el ministerio de la Gobernación fué facilitada anoche una referencia de un telegrama del gobernador de Valencia. Según éste, en aquella capital resultaron ayer tres heridos a consecuencia de las colisiones que se registraron con motivo de la persistencia en que circularon los carruajes, habiéndose efectuado seis detenciones. Por la noche hubo un mitin que presidió el diputado republicano Sr. Azzati.

DESDE VALENCIA

LAS FIESTAS DE LA EXPOSICIÓN

Ha empezado la lluvia de carteles, grandes y chicos, por toda España y parte del Extranjero. No se hará esperar la lluvia de prospectos, menús, postales, sorpresas, etc., que noticiará, *urbi et orbi*, la cercana inauguración de la Exposición Nacional de 1910 en Valencia.

El lector, que paciente nos lee, quiere ya ir enterándose de algo más que generalidades y proyectos, más ó menos galanos. Vamos a complacerle.

Mes de abril.—Día 15, solemne apertura de la Exposición, presidida por S. M. el Rey.

Gran festival militar en obsequio á Su Majestad, que será el primero de su clase en España, cantándose *La canción del soldado*, escrita *ad hoc* por el insigne maestro Serrano.

En los días siguientes, otras fiestas y agasajos al Rey, figurando en el programa la colocación de la primera piedra del monumento al cabo Noval. Conciertos por la Orquesta Sinfónica de Madrid, dirigida por Arbós. Iluminación fantástica de la Exposición por una renombrada casa catalana. Inauguración de las ascensiones del globo cautivo.

Mes de mayo.—Semana de aviación. Semana automovilista. Semana argentina, en homenaje al Centenario de la Independencia de la República del Plata. Fuegos artificiales por la famosa Casa italiana Chiabotti.

Mes de junio.—Gran concurso hípico, que durará hasta el 15, próximamente. Grandes fuegos artificiales é iluminaciones por el pirotécnico inglés Mr. Pain. Verbena de San Juan y San Pedro. Conciertos por el laureado orfeón de Sabadell. Audiciones y bailes de música popular catalana.

Mes de julio.—Verbena del Carmen. Gran concurso de fuegos artificiales (internacional). Las célebres ferias de Valencia con sus tradicionalmente superiores corridas de toros.

Mes de agosto.—Gran concierto de tracas. Como ve el lector, sólo damos un índice de lo que podremos llamar festejos propiamente, porque aun falta mencionar los Congresos y Asambleas y las Conferencias, y los concursos especiales y los recreos permanentes de la Exposición.

Pero lo dicho es ya una pauta de atracciones bastante á estimular al más retraído y enemigo de fiestas y viajes.

Como sucede y ha sucedido y sucederá siempre, y como advertíamos no hace muchos días, á medida que se acerca la inauguración y se comprueba que ésta no sufrirá ningún aplazamiento, nótese creciente afluencia de expositores. Ya se les dijo que no aguardarás á última hora, si no querían sufrir contrariedades, cuando no perjuicios, y parece que van atendiendo el consejo.

Conviene advertir, además, á los rezagados que las Compañías de ferrocarriles han resuelto aplicar á las expediciones destinadas á la Exposición y á los viajes á la misma, la tarifa X. 17, y que las Compañías navieras reducen sus tarifas de transportes y pasajes al 50 por 100, beneficios que pueden acabar de decidir á los irresolutos, que tanto abundan en las clases productoras.

Un detalle de lo que hace el estímulo contra la irresolución de que hablamos. Apenas iniciada la posible celebración en septiembre de un Congreso nacional de las industrias de calzado, que tan honda crisis atraviesan, ha surgido la de convocar un Congreso Nacional de Sombreraría é industrias anexas. Los trabajos preliminares y de tanteo han comenzado, y pronto sabremos si los llamados responden y uno y otro Congreso cristalizan.

X. X.

IYA HAY SARDINAL!

Fué el de ayer 22 un buen día para Vigo. Se les conocía en la cara á todos los que por razones de sus negocios frecuentan la Lonja. Hace ya muchos meses, muchos, demasiados, que no había entrado tanta pesca en la dársena. ¡Tiempo eral!

Dos mil cestas fueron subastadas en la Lonja. Dos mil cestas de sardina pescada de

dia, esto es, en forma que no hará huir á la que aún queda en la ría y debe ofrecer buenas entradas á todos los pescadores, si pone Dios en sus manos la prudencia necesaria para no emplear la dinamita.

Como nadie podía presumir por la mañana que la cantidad de sardina fuese tan crecida, los precios se mantuvieron altos.

Se cotizó la cesta desde 21,50 á 33,75 pesetas.

Por la tarde ya descendió el precio. ¡Siempre la balanza mercantil en funciones! Valió la cesta desde 8,75 á 19 pesetas.

La sardina es pequeña. La *tai*—como dicen los pescadores—para la producción conservera.

En muchas casas de pescadores fué el día de ayer de fiestas reales. Día de alegría y de esperanzas.

Las fábricas entraron, como por ensalmo, en plena actividad. Veremos ahora cuánto dura esto. Está en la mano de los más interesados. (Del *Noticiero de Vigo*.)

DESDE MELILLA

La jura en Cabo de Agua.

CABO DE AGUA. (Viernes, tarde.) (Reexpedido desde Chafarinas.)

A las seis de la mañana hemos desembarcado en Cabo de Agua. La policía indígena presentó las armas, que tenía á la funerala.

Inmediatamente de desembarcar los expedicionarios, nos dirigimos al campamento, encontrándole limplísimo.

Los jefes que forman la Comisión de la jura se hallaban reunidos con el comandante del destacamento, teniente coronel Garila.

Las fuerzas formaron en una planicie. La llegada de la música produjo gran curiosidad entre los indígenas, que la oyen por vez primera.

El teniente coronel Baños fué el encargado de tomar el juramento á los reclutas, dirigiendo luego un elocuente discurso el coronel Axó.

El desfile se verificó con toda la fuerza, llevando á retaguardia á la policía indígena, mandada por el capitán Pazos.

Casi todos los individuos de la policía lucen la cruz roja del Mérito Militar.

Presencian el acto muchos moros y el caid Checha, al frente de otros caides, todos los cuales saludan la bandera.

Por delante de nosotros desfilaron doscientos reclutas del regimiento de Africa, también con bandera y música.

Antes de la jura, el delegado de los Centros hispanomarroquíes, Coriella, distribuyó á los indígenas mapas de España y Africa, tarjetas postales, pañuelos y carpetas con la misma estampación geográfica.

El acto fué conmovedor, pues por primera vez se celebraba esta ceremonia en tal sitio.

Se han dado muchos vivas á España, al Rey y al Ejército.

El capellán del regimiento de Africa, don Ramón Olalla, tomó parte en la jura.

Ha asistido un verdadero enjambre de niños moros.

Todos los soldados gozan de excelente salud, salvo dos, que están enfermos de poco cuidado.

La enfermería se halla perfectamente acondicionada, dirigida por el capitán de Sanidad, Moreno.

Forman esta guarnición dos compañías de Africa, que mandan los capitanes D. José Zelis y López de Haro.

Una sección de Caballería, al mando del teniente Alonso.

Una batería, al mando del teniente Desteyro.

Entre los indígenas ha causado magnífica impresión el acto de la jura, que ha sido acogido con manifestaciones de respeto.

A las nueve de la mañana regresa á bordo la Comisión.

La excursión ha sido muy interesante, y conservaré eterno recuerdo, por las muchas atenciones que he recibido.

Regreso de una expedición.

MELILLA. (Viernes, noche.) A las tres de la tarde ha llegado el vapor «Sevilla», trayendo á bordo á los expedicionarios que han asistido á la jura de la bandera en Chafarinas y Cabo de Agua.

Camino de Alhucemas.

El mismo buque ha marchado á Alhucemas llevando al coronel Ferrán, coronel del regimiento de Melilla, Sr. García Gómez, teniente coronel Ferrando, comandante Fernández de Castro, la banda de música y la bandera del regimiento referido, al objeto de celebrar en la plaza de Alhucemas el acto de la jura de la bandera por los nuevos reclutas.

Dicho acto está dispuesto para mañana.

A recibir á la Comisión que fué á Cabo de Agua y Chafarinas y á despedir á la que sale para Alhucemas, acudió al muelle un gentío inmenso.

Un banquete.

Á bordo del vapor «Canalejas», anclado en este puerto, se ha celebrado el banquete ofrecido por los armadores y consignatarios de la Compañía valenciana de navegación para solemnizar la inauguración del servicio semanal de vapores entre Melilla, Málaga, Cartagena, Valencia, Barcelona y Marsella.

Los organizadores del banquete tuvieron la atención de invitarme; pero no he podido asistir por encontrarme en Cabo de Agua presenciando la jura de la bandera.

Ha habido al final del banquete, según me dicen, brindis por el triunfo del Ejército, por el Rey y por el Sr. Canalejas.

Además, los comensales han creído la ocasión oportuna para pedir el más urgente cumplimiento de las promesas relacionadas con la comunicación diaria entre Melilla y la Península.

Han asistido al banquete los Sres. Domínguez, Santamaría, Calvet, Grau, Cirera, Morales, Gallardo, Alemán, Vallesca, Requena, García y otros.

RODRIGUEZ DE CELIS

ANDALUCIA

Nueva alcalde.

CAZORLA. (Jueves, noche.) Ha sido nombrado alcalde de este Ayuntamiento don Juan J. García Olivares. Mañana tomará posesión de su nuevo cargo.

Por las escuelas laicas.

CADIZ. (Viernes, tarde.) El domingo es por fin el día señalado para el mitin y la manifestación que los elementos radicales celebrarán en favor de las escuelas laicas.

El lugar elegido es el Salón del Parque. Para asistir al mitin vendrán elementos radicales de Jerez, San Fernando y otras poblaciones comarcanas.

La Comisión organizadora del mitin ha publicado un manifiesto, convocando al mismo.

El manifiesto empieza así: «Las provocaciones sucesivas de los elementos retrógrados nos obligan á contestar al reto que desde el púlpito dirigen contra la libertad y la democracia.»

El documento termina afirmando que los radicales de Cádiz, cuna de la libertad, no tolerarán que los elementos reaccionarios pongan obstáculo á la labor democrática del Gobierno.

Movimiento electoral.

GRANADA. (Viernes, noche.) Ha llegado á esta ciudad el candidato por el distrito de Guadix, D. Francisco Manzano Alfaro.

Le han visitado varias Comisiones de electores.

Ha regresado el jefe de los liberales, don Juan Ramón La Chica.

El jefe de los demócratas, D. Federico Gutiérrez, marchará á esa capital, llamado por el ministro de la Gobernación, según aquí se dice, para conferenciar respecto á la presentación de la candidatura del señor D. Fernando Weyler por el distrito de Baza, en las próximas elecciones.

ARAGON

Noticias diversas.

ZARAGOZA. (Jueves, noche.) En el barrio del Torrero, habitación de Bernardina Peña, entraron hoy unos ladrones y se llevaron 800 pesetas en billetes de Banco.

—Ha seguido el desfile de testigos en la causa que se sigue por el crimen del Ebro; pero nada nuevo ha resultado hasta ahora. Todavía continúan incomunicados Mareca y Belled.

Es probable que mañana se dé por terminada la instrucción del sumario.

A pesar de que los procesados niegan su participación en el crimen, de las diligencias aparece la culpabilidad de los procesados.

—Ha llegado esta tarde en el rápido el alcalde.

Viene bien impresionado de las gestiones que ha realizado en Madrid, especialmente de los asuntos del paso á nivel, de la Escuela de Veterinaria y del cupo de Consumos.

El Sr. Galán ha manifestado también que su intención es ir á la República Argentina á dar conferencias, á invitación del ministro de Fomento; pero para ello espera datos de la Asociación de Ganaderos.

Probablemente saldrá el 7 de mayo.

—En el rápido de la tarde ha salido para Madrid el gobernador, Sr. Weyler, con objeto de ultimar detalles electorales.

Noticias diversas.

ZARAGOZA. (Viernes, noche.) El Orfeón donostiarra, á su regreso de Barcelona, dará aquí un concierto.

—La Sociedad hípica ha organizado para el lunes una gran fiesta en sus salones.

Velada carlista.

ZARAGOZA. (Viernes, noche.) El domingo celebrará una velada la Juventud tradicionalista de Zaragoza en el Círculo del partido.

Pronunciarán discursos D. José María Laborda, D. Andrés Larca y D. José Rius y Caras.

Habrá además lectura de poesías y parte musical.

Baile.

El domingo por la tarde se celebrará una gran fiesta en el Casino Mercantil.

Consistirá en un baile, dedicado á los socios, desde las cinco á las ocho de la noche.

Los republicanos.

Mañana, en el rápido procedente de Barcelona, llegarán los Sres. Lerroux, Salillas, Alborno y Bello.

Por la noche se detendrán algunos de ellos para asistir á la velada en el Círculo republicano.

Luego marcharán en el expreso con dirección á Valladolid.

El domingo 3 de abril vendrán los señores citados y Sol y Ortega para dar un mitin de propaganda radical.

CANARIAS

Comisión astronómica.—El general Enlate.

TENERIFE. (Jueves, noche.) A bordo del vapor *Konigsfriedrich Augusto* ha llegado la Comisión científica internacional, que se propone hacer estudios en el pico de Teide de los efectos de las grandes alturas y del sol en los procesos de las enfermedades.

En dicha Comisión figuran también varios astrónomos, que vienen á hacer estudios del cometa Halley.

Muy en breve marcharán á las cañadas de Teide, donde establecerán un observatorio, cuyos gastos pasan de 100.000 francos.

—Mañana regresará á la Península el ex gobernador civil de estas islas general Enlate.

CASTILLA LA NUEVA

Descenso del «Saturno».

PUENTE DEL ARZOBISPO. (Viernes, mañana.) En la tarde de ayer, y en el sitio denominado Fuentidueñas, verificó su descenso el globo *Saturno*, tripulado por los bizarros oficiales de Ingenieros Sres. Martínez del Campo, Herrera, Marrón y Fernández Mulero.

El vecindario de Arutein, cuando vió descender el globo, se apresuró á prestar toda clase de auxilios á los intrépidos aeronautas, tributándoles cariñoso recibimiento, acto

que honra mucho al vecindario de aquel pueblo.

ALCALA DE HENARES. (Viernes, noche.) Hoy se ha inaugurado la estación telefónica municipal en la inmediata villa de Meco.

Con tal motivo reina gran entusiasmo en el pueblo. Esta mejora se celebrará con fiestas el próximo domingo. El Ayuntamiento es muy felicitado.

También en Loeches, Camarma y otros pueblos de la comarca se proponen instalar el teléfono, que tantos beneficios proporciona.

Como el día ha estado espléndido, las fiestas religiosas se han celebrado con gran concurrencia de fieles.

Las calles y paseos están animadísimos.

CASTILLA LA VIEJA

Tres reos indultados.

VALLADOLID. (Viernes, noche.) Al recibirse en esta la noticia de haber sido indultados tres reos de Torrecilla de la Orden, condenados á muerte por esta Audiencia, se trasladó á la Cárcel el gobernador civil para comunicarles la fausta nueva.

Los indultados lloraban de alegría al enterarse de la noticia.

CATALUNYA

Conferencia de Baroja.

BARCELONA. (Viernes, tarde.) Esta noche, en la Casa del Pueblo, dará una conferencia Pío Baroja sobre el tema «Divagaciones acerca de Barcelona».

Los radicales.

Convocados por Lerroux se han reunido los concejales radicales, adoptando los siguientes acuerdos, y nombrando una Comisión pre-municipal para realizarlos:

Activar el proyecto de realizar una Exposición Universal en Barcelona.

Pedir al Ayuntamiento acuerde concurrir á las fiestas que se celebrarán en Buenos Aires, con motivo del Centenario de la Independencia.

Esta representación se formará de cinco concejales y tres dependientes de comercio, designados por las respectivas Sociedades de dependientes.

Dar el nombre de Buenos Aires al Paseo de la Diputación y colocar en plancha artística de mármol la fecha de la fiesta de la Independencia de la Argentina.

El inspector Zaragoza.

Al entierro del inspector Zaragoza, que murió ayer, á consecuencia de las heridas que le infligió su compañero Alviach, asistirán todos sus compañeros francos de servicio.

El agresor, que estaba recluido en un departamento de preferencia de la Cárcel Modelo, ha sido trasladado á una celda ordinaria.

Reunión obrera.

Esciben de Tarrasa que anoche celebraron una reunión los obreros convocados por el Sindicato fabril de aquella ciudad.

Después de una amplia discusión, se acordó, entre otras cosas, pedir aumento de salario y reducción de las horas de trabajo.

Se nombró una Comisión, encargada de hacer las gestiones necesarias para lograr sus deseos.

En la reunión reinó el mayor orden.

Por los presos.

Anoche, en la Casa del Pueblo, se celebró un mitin para pedir la libertad de los presos por los sucesos de julio.

Presidió Lerroux, y hablaron Salillas, Iglesias y otros más.

Lerroux encargó á Salillas gestione la libertad de los presos, porque en julio no hubo delitos individuales, sino colectivos, y que la quema de los conventos fué una incidencia de la revolución.

Los carreteros.

Esta noche se celebrará un mitin en la Casa del Pueblo por los obreros carreteros, en que acordarán no aceptar la única base propuesta por los patronos y persistir en la huelga.

Los carreteros.

BARCELONA. (Viernes, tarde.) Las impresiones acerca de la huelga de carreteros son contradictorias.

En los Centros oficiales se confía en llegar á un arreglo.

Entre los obreros hay el convencimiento de que irán á la huelga.

Los patronos han publicado un suelto explicando por qué no acudieron al mitin de controversia organizado ayer por los obreros.

Dicen en él que no pueden discutir en otra forma que la prevenida por la ley de Conciliación y arbitraje.

Dicen que como no son ellos los que piden modificaciones en las condiciones de trabajo, al verse sorprendidos por la huelga, acuden á la autoridad gubernativa en la forma que previene la ley de Huelgas.

Sucursal de la Caja de Ahorros

El día 1.º de abril se abrirá una Sucursal de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad en la barriada de San Martín, que hará préstamos de una á cien pesetas al 5 por 100.

Con ésta serán cinco las Sucursales de dicha institución.

Republicanos descontentos.

En vista de la demora que sufre la constitución del partido republicano catalán único, cunde el descontento entre los elementos diversos del partido republicano que forman en la Solidaridad.

Varios Círculos han acordado suspender toda acción política, interin no se realice la constitución del partido, habiéndolo notificado así á los jefes de los partidos federal, nacionalista y Unión Republicana.

Entierro de un policía.

Se está celebrando el entierro del inspector Sr. Zaragoza.

Asisten todos los jefes de Policía y del Cuerpo de Seguridad.

De elecciones.

Esciben de Balaguer (Lérida), que enfrente del actual diputado solidario, D. Felipe Rodés, luchará el canalejista D. Baldomero Bonet, catedrático de la Universidad Central, íntimo de Canalejas, y natural de Castellserá, pueblo del distrito.

Cuenta con el apoyo de los ministeriales y radicales.

—El Comité de Defensa social de Barcelona ha acordado tomar parte activa en las próximas elecciones de diputados á Cortes, así en esta circunscripción como en otros distritos de Cataluña.

Crisis conjurada.

Comunican de Manresa que ha quedado conjurada la crisis obrera en la industrial textil. Se han reanudado los trabajos en la fábrica del Sr. Abadal.

El alcalde ha manifestado que los tejedores de algodón sin trabajo pueden solicitarlo de la Alcaldía.

El Sr. Sol y Ortega, enfermo.

BARCELONA. (Viernes, noche.) Se ha agravado el Sr. Sol y Ortega en la afección gripal que padece, tanto que los médicos le han prohibido asistir al mitin republicano próximo á celebrarse en Valladolid, donde se proponía hacer algunas declaraciones que estimaba pertinentes en las actuales circunstancias.

VASCONGADAS

Preparativos.

SAN SEBASTIAN. (Viernes, noche.) El alcalde accidental y varias Sociedades han publicado alocuciones invitando al vecindario para que salga á recibir al ministro de Fomento.

El Sr. Calbetón visitará el lunes el punto designado para el emplazamiento del puente sobre el río Bidasoa para enlazar con Hendaya, y regresará en el sudexpreso á Madrid por la noche.

El aviador Leblon.

El aviador Leblon ha aplazado hasta mañana su llegada á ésta.

Una corrida.

Se ha organizado para el día 3 de abril una corrida con toros de Carreros, en la que trabajarán los niños sevillanos.

Regreso del gobernador.

De Cintruénió regresó el gobernador civil, señor barón de la Torre. El tren que le conducía arrolló á un individuo entre las estaciones de Tolosa y Villabona, matándolo.

# INFORMACIONES DE MADRID

VIDA ESPAÑOLA

## HACE CINCUENTA AÑOS

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)  
26 de marzo de 1860.

En Sevilla se proyecta alumbrar con luz eléctrica el sitio que ocupa la feria durante los tres días en que se celebra. La escuela industrial de aquella población proveerá los aparatos y personal necesarios al efecto.

La fausta noticia de la paz—dice *La Epoca*— produjo ayer en Madrid tan inmensa como grata sensación. Todas las clases de la sociedad participaban del júbilo que tan feliz acontecimiento no puede menos de inspirar en pechos españoles. En el Tribunal Supremo de Justicia y en el de Guerra y Marina, asiento uno y otro de tan preclaros y respetables varones, todos sus individuos, al saber tan venturosa nueva, se abrazaron unos á otros—continúa el mismo colega—, derramando lágrimas de alegría. El digno vicepresidente del Consejo de Estado, el patriótico ilustre Sr. Martínez de la Rosa, nos consta que ha enviado confidencialmente su sincero pláceme al Gobierno por tan fausto suceso. En todas las oficinas públicas se recibió éste con igual satisfacción.

Acerca de las condiciones de la paz hablaron anoche ya dos de nuestros colegas: *La Epoca*, aunque con la salvedad de que nada se sabe aún de positivo, decía que el rumor público indicaba como probables las siguientes:

- 1.° Ensanche considerable de la zona de Ceuta.
- 2.° Igual ensanche de la de Melilla.
- 3.° Indemnización de los doscientos millones en que se calculan los gastos de la guerra y otros 200 más.
- 4.° Residencia en Fez del representante de España.
- 5.° Ventajas comerciales iguales á las de la nación más favorecida.
- 6.° Conservación de Tetuán, como garantía, hasta el día en que quede completamente liquidada la cantidad de indemnización.
- 7.° Otra que supone la voz pública que es más ventajosa que todas las anteriores, y sobre la cual se guarda la más completa reserva.

Desde Londres ha dirigido el señor Infante duque de Montpensier ardientes felicitaciones á S. S. MM. por la victoria del valle de Guadarras.

Ha fallecido la madre del ex diputado demócrata D. Estanislao Figueras.

Leemos en *La Iberia* el párrafo siguiente, que ha llamado nuestra atención: «No sabemos con qué fundamento circulan ciertos rumores estos días sobre los manejos é intrigas que se están poniendo en juego para que haya algún trastorno público. ¿Tendrán algún viso de verdad dichos rumores? ¿Se querrá, en efecto, promover algún disturbio con ulterior idea? Estaremos á la mira de estas evoluciones que no son nuevas en ciertas gentes, pero que siempre ocasionan dolores y sangre al país.»

Desearíamos que nuestro colega fuera más explícito y designara claramente á quién se refiere, porque toda reprobación sería poca para condenar cualquier atentado que contra el orden público pudiera cometerse.

El conocido novelista y autor dramático don Manuel Fernández y González, ha tenido el sentimiento de perder á su señor padre.

«*La Iberia*» considera próxima la convocatoria de las Cortes.

Así es de esperar una vez firmada la paz.

Hoy, á la una, ha vuelto á reunirse el Consejo de Ministros.

El alcalde moro de Tetuán, Hacher-Abeir, ha obtenido una verdadera celebridad en España; días pasados, dice un corresponsal de Tetuán, recibió una carta escrita en un pueblo de Andalucía, firmada del mismo y dirigida al «señor alcalde constitucional de Tetuán». Esta carta es un documento verdaderamente curioso y no podemos resistir á la tentación de dar algunos detalles de él. Empezaba llamando á Hacher-Abeir «mi apreciable compañero», y después de tributarle grandes elogios por la conducta que observa, le recomienda que guarde fidelidad á los españoles, «porque los moros», dice, «son unos brutos, incapaces de sacramentos». Aconseja también que se haga cristiano; le hace algunas advertencias de «monterilla» para el gobierno de la insula, como diría D. Quijote, y cuando más embebecido parece estar en esta «misión civilizadora», concluye su correspondencia con la siguiente frase: «Y, por último, ¡muera Mahoma!»

Esta mañana prendieron los agentes de la autoridad, en la calle de la Montera, á dos ladrones, á quienes, al parecer, se les sorprendió en el acto de estar asfixiando á una señora cuya casa trataban de robar.

## ENTRE MILITARES

### La denuncia de un capitán

En la Comisaría del distrito del Hospicio se ha presentado el capitán de Caballería don Juan Fernández Gólfín, denunciando un hecho curioso y extraño. Refiere dicho militar que hace días supo por un amigo suyo que existía en Madrid un sujeto que, usando de su nombre y apellido, se había presentado en algunas reuniones de amigos, suplantando su personalidad con fines que se desconocen.

El capitán Fernández Gólfín comprobó que dicho sujeto existía, en efecto, y hasta logró averiguar que vivía, en calidad de huésped, en una fonda establecida en la plaza de Bilbao, número 7, principal.

Ya con estos datos se decidió á presentar la denuncia, que habrá de pasar al Juzgado de guardia, pues el Sr. Gólfín considera que la acción realizada por el denunciado pudiera ocasionarle gravísimos perjuicios.

El capitán Gólfín estuvo arrestado recientemente por orden del entonces ministro de la Guerra, general Luque, y parece ser que el señor que suplanta su nombre, que es un militar retirado, llamado D. Antonio Fernández de Córdoba, ha contado repetidas veces en público, con no se sabe qué objeto, y siempre afirmando que era el capitán Gólfín, falsos detalles de la vida privada del general Luque, como animado por deseos de venganza, por el castigo de que decía haber sido víctima, y estas imputaciones, no hechas en ningún modo por el verdadero capitán Gólfín podían, caso de hacerse públicas, hacer recaer sobre éste una grave responsabilidad. El motivo de la suplantación de personalidad no aparece claro, pues se ignora lo que intentaba con ello el denunciado D. Antonio Fernández de Córdoba.

## Entregados á la desesperación

viven cuantos sufren de enfermedades producidas por los nervios. Cuando ya han agotado todas las medicinas, se curan con el AN-TINERVIOSO H O W A R D. Depositarios: Pérez, Martín y C.ª, Alcalá, 7.

## VULGARIZACION CIENTIFICA

### El alcoholismo, la medicina y la sociedad

III

Resulta una verdad incontestable y casi un axioma que donde Dios puso el mal, puso el remedio, y si al lado de los siete pecados capitales hay siete virtudes, enfrente del vicio exterminador del alcoholismo debe existir la virtud consoladora de la abstinencia. Que el alcoholismo debe tener y tiene su remedio, ¿quién lo duda?

Dos son las grandes disposiciones que en este sentido debemos tomar: primera, evitar la caída en el vicio (*profilaxis del alcoholismo*); segunda, separar á los alcohólicos de su vicio (*curación del alcoholismo*).

Los dos son problemas de alta trascendencia. Es, al fin y á la postre, lo que hacemos cotidianamente enfrente de las demás enfermedades, ya que el alcoholismo podemos considerarlo como una enfermedad, y de las más temibles.

¿Cómo se resuelve y consigue lo primero? La ley debe ocuparse del alcoholismo, que es, después de todo, una intoxicación.

En Francia ya existe la ley de 13 de febrero de 1873, que, según dice el doctor Courmont, el que quiera, puede leerla en las tabernas, si bien debe tener en cuenta mi colega que de los que van á la taberna, más de la mitad no saben leer, y el resto *no puede leer*...

Es la propaganda, indudablemente, un excelente medio de profilaxis. La enseñanza antialcohólica, las conferencias con este objeto, el imbuir de modo gráfico y penetrante los positivos peligros del alcohol ingerido en la economía, forman parte de aquella. Y esta propaganda debe empezarse ya en la escuela, por medio de consejos, estampas, grabados que ejerzan en las mentes infantiles una impresión imborrable. Debe continuarse en el Ejército, á imitación de los Países Bajos, en donde, por circular del ministerio de la Guerra, en 1893, se han tomado energéticas medidas; de Francia, en donde la circular de Galliffet del 3 de mayo de 1900 prohibe la venta de bebidas á alcohol destilado en todas las cantinas del Ejército.

Y á esta campaña de propaganda antialcohólica deben coadyuvar las personas salientes de la nación, en la íntima seguridad de que una medida antialcohólica es más conveniente y fructífera para el país que el más fogoso de los discursos parlamentarios. Tenida en cuenta la frecuencia del alcoholismo en la clase obrera, otra de las medidas de importancia suma para poner trabas al vicio es el mejoramiento de sus viviendas.

Estos son verdaderos antros, en donde, á la sombra de la luz de un sol que apenas entra, se revuelve la negra silueta de la miseria, y el padre de familia, apartando la vista de aquel cuadro de privación, va á guarecerse en la taberna, en donde las bebidas alcohólicas distraen su espíritu, olvidándose de su negro paso por el mundo.

Si tuviera una vivienda higiénica; si los rayos solares alegraran un cuadro íntimo de vida familiar, seguramente preferirían los obreros las caricias de su esposa y las sonrisas de sus pequeños á los menjurjes de la taberna. Y al hablar de ésta, se ha de considerar como medida profiláctica de no escaso valor su clausura dominical.

El benéfico influjo de esta disposición gubernativa está elocuentemente patentizado con el siguiente hecho, que nadie mejor que nosotros ha podido justipreciar. Durante cuatro años he estado prestando el servicio de guardia en el Hospital de la Princesa, servicio inherente á los más jóvenes del escalafón. Antes del cierre de tabernas raro era el día festivo en que no había que operar á consecuencia de heridas diversas, que habían tenido por escenario la taberna. Después de su clausura, los días de fiesta transcurrían como los demás, con escasa tarea quirúrgica.

Mis queridos compañeros y distinguidos médicos doctores Fernández Sanz, Sloker y Albasanz, que durante ese tiempo me han ayudado á sobrelevar la tarea de las guardias, se expresaron en este mismo sentido.

Es este uno de los hechos que no necesitan comentarios.

Todas las medidas profilácticas giran alrededor de un gran principio, que las pudiera servir de base. «El alcohol es una substancia cuya producción, rectificación y venta deben reglamentarse.»

Ya sé que esto entraña una decidida oposición de industrias de alcoholes, que crearán segura su muerte con estas medidas. Pero no es así: reglamentar una industria no es matarla, y, sobre todo, entre que muera la industria ó muera la sociedad con sus productos, ¿qué es preferible?

Según Courmont, y desde el señalado punto de vista, las medidas que pueden tomarse son: *Prohibición absoluta de las bebidas alcohólicas*. Este procedimiento, originario de los Estados Unidos, es absurdo. Habría que cerrar todas las fábricas de cerveza, arrancar todas las viñas... En 1851, el Estado del Maine votaba la ley de prohibición. Otros países, como Suecia, tienen la prohibición local.

*Prohibición absoluta de las bebidas á esencias*. Aquí no peca de exagerada ninguna de las medidas que se tomen. Las esencias son venenos, como la morfina y el arsénico y, por lo tanto, no deben consumirse. Suiza y Bélgica han prohibido el ajeno en sus territorios. Imitémoslas.

*Recargo del alcohol*. De esto ya se ha hecho algo en España, si bien el alcohol industrial es el que ha salido más perjudicado, siendo así que el etílico ó de vino es el que más se emplea en las bebidas.

*Limitaciones del número de establecimientos de bebidas*. Aquí si que no se ha hecho nada, á juzgar por el inabarcable número de estos existen en la corte.

*Monopolio del Estado*. He aquí, según Courmont, la medida más eficaz y no nueva, ya que el primer monopolio se remonta á 1865. Es el sistema de Goteborg en Suecia. En Suiza se implantó en 1887. En Rusia en 1896. En Francia hay tres proyectos: el de Martín, el de Astier y el de Jaures.

No es cosa de entrar al estudio de cada uno de estos proyectos, obra más de un ministro de Hacienda que de un médico. Lo que sí indico es la conveniencia de que tome nuestro Gobierno nota de esto y vea cuáles son las medidas que en nuestro país más conviene para aunar sus esfuerzos á esta gran obra humanitaria, emprendida por los hombres más eminentes de todas las naciones.

Al lado de estas medidas de índole general que tienen por objeto evitar al hombre caer en el vicio, ¿qué es lo que podemos hacer con el que ha caído?

Diversos medios poseemos para ellos. Hay un axioma médico que dice: «Sublata causa tollitur effectus»: «Suprimida la causa desaparece el efecto», y esto nos da la clave de lo primero que hay que hacer con el alcohólico.

*Suprimirle el alcohol*.—Esto es de difícil logro, sobre todo en los borrachos inveterados en que el vicio se ha desarrollado sobre la base de la degeneración. Y, sin embargo, la supresión se impone, se impone el *destete* y esto no se consigue con palabras persuasivas, sino con la reclusión del alcohólico. Esta idea de recluir al alcohólico no es nueva. Son muchos los sanatorios ó casas-asilos para bebedores que existen en la actualidad. El primero fue fundado en 1851 en Lintorf. Existen además el de Ellikon, en Zurich, el de Waldesruh, en Hamburgo, etc. En ellos el alcohólico está sometido á una abstinencia completa que dura seis, ocho y doce meses dentro del establecimiento y se prolonga después toda la vida.

Se ha propuesto mezclar las bebidas con sustancias que han gozado de fama de producir aversión á las bebidas alcohólicas cuando con ellas se mezclan. El cloruro de oro, la quina, la tintura de estrofantó se han indicado á este objeto.

Las inyecciones de suero antialcohólico han tenido sus precisas indicaciones y no han carecido de favorables resultados en ciertas ocasiones.

Como se ve, son numerosos los medios que la Medicina intenta oponer á un tan exterminador vicio, medios ineficaces muchas veces, por estrellarse contra la impasividad del alcohólico.

Sin embargo, Dios ayuda á la ciencia, pues su sabia y previsora mano ha mandado á las vífilas un azote morbosó que las diezma: la filoxera, que amenaza acabar con ellas, ya que nosotros no acabamos con el alcoholismo. ¡Sabia lección la de El!

Resulta una disparidad y una paradoja que desconcierta ver al lado de esta gran obra de profilaxis antialcohólica que tan brillantemente la Medicina ha comenzado, al lado de estos esfuerzos que con tan plausible motivo se hacen en las revistas, en el dispensario, en el hospital, impasividades sin cuento, porque todavía se bebe mucho, y que mientras los médicos, «los sacerdotes de la ciencia que más se aproxima á la Divinidad», como decía Cicerón, pasan horas y noches buscando medios para salvar la vida, sea ésta destruida en aquellas mismas noches, quizá á idénticas horas, por la sociedad, que se entrega á orgías, en donde los líquidos alcohólicos corren en abundancia. Triste disparidad y paradoja que me hace exclamar con Séneca: «El hombre no se muere, se mata.»

MARIANO P. FLOREZ ESTRADA

## Consignaciones para carreteras

La *Gaceta* publica una real orden, la cual declara que, resultando insuficientes las consignaciones señaladas á las provincias de Alicante, Castellón, Canarias, Murcia y Palencia para atender á la conservación extraordinaria de sus carreteras á cargo del Estado, se ha dispuesto conceder, con cargo al capítulo 10, artículo 2.º, concepto segundo del presupuesto vigente, los aumentos de consignación de 50.000, 25.000, 60.000, 40.000 y 15.000 pesetas, respectivamente.

## CEREMONIAS DE SEMANA SANTA

# Veintitrés reos indultados

## En Palacio

Capilla pública.

A las nueve y cuarto salió la Corte de la cámara para la Capilla. La concurrencia en la galería era poco numerosa.

Á los esplendores del Jueves Santo habían sucedido los lutos por la muerte del Redentor.

Su Majestad el Rey vestía uniforme de gala de capitán general, con condecoraciones portuguesas, y el Infante D. Fernando el de comandante de Lusitania, cruzando el pecho la banda tricolor de San Benito, Santiago y la Torre y la Espada.

Iban en la comitiva S. S. AA. las Infantas doña María Teresa y doña Isabel, y en pos de ellas la duquesa de Pinhermoso y la marquesa de Castelar, damas de guardia.

Las Reinas doña Amelia, doña Victoria y doña María Cristina ocuparon en la Capilla la tribuna baja, con los condes de Figueiróo, marqués de Aguilar de Campoo, duquesa de San Carlos y condesas de Almodóvar y Aguilar de Inestillas.

Ofició el nuncio de Su Santidad, monseñor Vico, terminando con la solemne procesión del Santísimo por el interior de la iglesia.

El acto de la adoración de la Cruz resultó emocionante. Un cantor de la Real Capilla, que sin duda lo presenciaba por primera vez, estuvo á punto de sufrir un desvanecimiento.

Su Majestad el Rey abandonó la cortina para ir al centro de la iglesia; avanzó hacia la cruz yacente, haciendo las genuflexiones de rúbrica; adoró la cruz, dejando una onza de oro en la bandeja, é hizo el indulto de los reos de muerte.

El limosnero mayor, D. Mariano Perales, entregó al obispo de Sión la bandeja de plata que contenía las abultadas causas, que aparecían atadas con cinta negra, emblema de la muerte.

El prelado, á su vez, se las mostró al Monarca, diciéndole: —Señor, ¿perdona Vuestra Majestad á estos reos, condenados á muerte por la justicia humana?

Don Alfonso XIII, puesta su diestra sobre los expedientes, exclamó con voz sonora: —Que Dios me perdone como yo les perdono.

## Los reos indultados.

En el momento de pronunciar S. M. el Rey las palabras de perdón, la cinta negra fue sustituida por otra blanca, emblema del indulto concedido.

Los reos á quienes alcanza la gracia llegaron á 23.

He aquí los detalles:

Primero. Elías Lunar Serrano, de 27 años, casado, industrial; Isidro Antonio García Fernández, de 35 años, casado, albañil; Andrés Allalde Gallego, de 26 años, casado, jornalero; Benedito Fermín Gutiérrez Molina, de 29 años, casado, zapatero, y Celestino Medrán Serrano, casado y jornalero, todos naturales y vecinos de Dos Torres (Córdoba), sentenciados por la Audiencia de dicha capital, en 25 de abril de 1909, por asesinato, con premeditación, nocturnidad, superioridad numérica, cometido en la persona de D. Antonio Fermín García Arévalo, en la noche del 11 de junio de 1908, en el pueblo de D s Torres.

Los cinco se habían convenido seis meses antes en asesinarle, con el incentivo del robo.

En la noche de autos le sorprendieron en la calle, sujetándole por la espalda, mientras otro le arrojaba un lazo á la cabeza para estrangularle, y habiendo errado el golpe, le dieron de puñaladas. Como aun se defendiera, le hicieron dos disparos por la espalda y, siempre sujeto, uno le clavó un cuchillo, atravesándole el corazón.

Segundo. Gregorio Pérez García, de 37 años, casado, jornalero; Isidro Martín Jiménez, de 43 años, casado y jornalero; Victoriano Sánchez Carrasco, de 50 años, casado, jornalero, naturales y vecinos de Torrecilla de la Orden, sentenciados por la Audiencia de Valladolid, en 30 de abril de 1909, por robo y triple homicidio, con premeditación, nocturnidad, allanamiento y reincidencia, cometido en la noche de 8 de noviembre de 1908 en Torrecilla de la Orden.

Estos individuos entraron en la casa por sorpresa, armados de hachas y asesinaron, uno al marido, otro á la mujer, que se hallaba enferma en cama, y otro, á una niña de trece años.

Los tres tienen antecedentes penales. Tercero. Ramón Emilio Carmona Bosti, de 30 años, soltero, tornero, natural de Lérida; Juan Valero Aparicio, alias *Chinero*, de 24 años, soltero, cocinero, natural de Besalu, y Juan Vila Collet, alias *Formiga*, de 42 años, soltero, curtidor, natural de La Cort, condenados por la Audiencia de Gerona en 2 de abril de 1909 por robo y homicidio, cometidos el 24 de diciembre de 1907 en despoblado, con nocturnidad, allanamiento y reincidencia.

Se acercaron á la puerta de la María, y al abrir un niño para que salieran los perros, se echaron encima los criminales, sorprendiendo á la familia alrededor de la lumbre. Dirigiéndose al padre y apuntándole con una escopeta, le exigieron el dinero que tuviera. Al tratar el hombre de levantarse, le dispararon, dejándole muerto en el acto. La madre huyó, tratando de refugiarse en una habitación y encerrándose por dentro. Los criminales obligaron á los hijos á que abrieran la puerta, y entrando, registraron y destrozaron los muebles hasta apoderarse de unas 700 pesetas, emprendiendo después la fuga.

Cuarto. Mariano Monzón de la Rúa, alias *Moraites*, de 28 años, soltero, sin oficio, na-

tural de Dueñas; Santos Collado Ortega, de 24 años, soltero, vendedor ambulante, natural de Aclensu, y Cipriano González Fraile, alias *el Chato*, de 20 años, soltero, panadero, natural de Valladolid, sentenciados por la Audiencia de Palencia en 11 de marzo de 1909 por robo y homicidio con alevosía, en cuadrilla y despoblado, con sacilegio, allanamiento, reincidencia y vagancia, en 24 de noviembre de 1907, en la persona de un ermitaño, en un despoblado de Palencia.

A primera hora de la noche entraron en la ermita, solicitando del ermitaño les diese agua. Al volverse para dársela, se arrojaron sobre él por la espalda, le ataron, así como á una criada, anciana de setenta y dos años, saquearon la ermita, apoderándose de dos cálices, una corona y un rosario de la Virgen, y volviendo después donde el ermitaño estaba, le exigieron que les indicara dónde guardaba el dinero. Se resistió, y le mortificaron pinchándole con unas tijeras. Ni aun así dijo nada, y entonces le desnudaron, le sentaron en un brasero y, atenazándole con tenazas candentes, le arrancaron el secreto. Una vez que se repartieron unas 1.200 pesetas, producto del robo, le tendieron boca abajo, dejándole atado y cubierto con un colchón y almohadas, en cuya situación falleció por hemorragia y asfixia.

Quinto. Matías García Serrano, de treinta años, casado, minero, natural de Zaragoza; José Parrón Criado, de 50 años, jornalero, natural de Constantina, sentenciados por la Audiencia de Sevilla en 13 de mayo de 1909 por robo y doble homicidio en las personas de un matrimonio, con nocturnidad, allanamiento, alevosía y despoblado.

Entraron en un ventorro, habitado por dicho matrimonio, sito en la carretera de Constantina, y cometieron el crimen por robar 15 pesetas.

Sexto. Francisco Díaz Olivares, alias *el Tuerto*, de cuarenta y siete años, casado, jornalero, natural de Archidona, y Antonio Luque Casado, de treinta y siete, soltero, jornalero, natural del mismo pueblo, sentenciados por la Audiencia de Málaga, por robo y asesinato de un niño de doce años en despoblado, con la agravante de reincidencia, reiteración y abuso de confianza.

Debiendo llevar el niño una mula con carga de harina, uno de los criminales se ofreció á acompañarle, y al llegar á un sitio conveniente, salió el otro, y por la espalda le cubrió la cabeza con una chaqueta. Le arrojaron de la mula, le sujetaron la cabeza con un nudo corredizo, lo extraviaron del camino y le estrangularon para apoderarse de la mula y de la carga.

Séptimo. Jesusa Vidales Fuentes, de diez y nueve años, soltera, y Joaquina Fuentes García, de cuarenta y dos años, casada, naturales de Mascaraque y vecinas de Yébenes, sentenciadas por la Audiencia de Toledo por asesinato en despoblado en 15 de mayo de 1908. Eran guardabarreras, y fueron á una casilla donde vivía la asesinada, la sorprendieron en la cama, disparándole dos tiros en la cabeza. La agredida pudo saltar de la cama y salir pidiendo auxilio. Al llegar á la puerta se abalanzaron sobre ella, tratando de cortarle la cabeza con una hoz, y no consiguiéndolo, le atravesaron el corazón con un espádín.

Octavo. Justo Ezquerro y Ezquerro, de veintitrés años, soltero, labrador, natural de Pradejón, sentenciado por la Audiencia de Logroño, en 18 de febrero de 1909, por paricidio en la noche del 21 de julio de 1908. Estando en las eras, mató á su padre á hachazos.

Noveno. Justo Caballero Valle, de veintisiete años, casado, labrador, natural de Garrovillas, sentenciado por la Audiencia de Cáceres en 21 de octubre de 1909 por paricidio en la persona de su madre, á la que cosió á puñaladas sorprendiéndola sentada en el patio de la casa. El crimen fué por diferencias de intereses.

Décimo. Víctor Marcelino Crespo, de veintisiete años, estudiante, natural de Carranosa de Abajo (Soria), sentenciado por la Audiencia de Soria en 16 de mayo de 1909 por doble asesinato en las personas de dos de sus hermanas, de nueve y doce años, que degolló en la cama cuando dormían. Al despertar la madre, que dormía con ellas, quiso encender luz, y no hallando cerillas, llamó al hijo, y éste, mostrándose sorprendido y armado de una pistola, empezó á hacer disparos, dando voces demandando auxilio. Antes colocó una escalera en la pared de su casa y abrió un agujero para que creyeran que por allí habían entrado los criminales. En sus declaraciones ha manifestado que era su propósito degollar á toda la familia y prender fuego á la casa para apoderarse de los bienes de todos.

## Adoración de reliquias.

Después de la capilla pública se organizó en la sacristía la procesión del Santo Clavo y del Lignum Crucis, preciosas reliquias, cuajadas de rica pedrería, que llevaban respectivamente el obispo de Sión y el nuncio de Su Santidad.

La Familia Real y toda la Corte adoró las reliquias en la cámara de Gasparini. La procesión volvió después á la sacristía, donde el nuncio y el prelado dieron á adorar el Santo Clavo y el Lignum Crucis á varias personas, en su mayoría señoras.

En la sacristía estaba la imagen de Nuestra Señora de los Dolores, de la Real Capilla, de quien es camarera S. A. la Infanta doña Isabel.

La Virgen tenía singular devoción de S. M. la Reina doña Isabel II, que en su

testamento encaró que se la diera el mayor culto. Esta tarde, por vez primera, bajará la Virgen por la escalera principal a la puerta central de la verja de la Plaza de la Armería, donde se incorporará a la procesión, continuando en ella hasta despedirla en el arco de Santiago.

El manto de Nuestra Señora perteneció a Su Majestad la Reina doña Isabel. La imagen es obra del escultor Sr. Piquer, que la terminó en 1850.

En la procesión irá acompañada del Clero de la Real Capilla y personal de Palacio.

La Familia Real presenciará el paso de la misma desde el balcón principal de la Plaza de Armas.

### La procesión del entierro

La animación en las calles ha sido extraordinaria. Una enorme multitud se ha apiñado al paso de la procesión en el trayecto recorrido por ésta.

A las cuatro de la tarde salió aquella de la iglesia de San Ginés, dirigiéndose por la Puerta del Sol y calle Mayor a Palacio. En ella figuraban las autoridades civiles, militares y eclesiásticas.

Además de los Pasos que se veneraban en años anteriores, ha llamado la atención en el actual una reproducción de un grupo de Salzillo, representando la caída de Cristo, que verdaderamente es un gran conjunto de religioso arte.

Como ya ha sido descrito oportunamente, nos abstenemos de hacerlo de nuevo.

En la plaza de la Armería se hallaba esperando la llegada de la procesión un nuevo Paso, la Virgen de los Dolores, de la Real Capilla, que hoy, por primera vez, ha figurado en la procesión del Viernes Santo.

La Familia Real ha presenciado el paso de la procesión desde los balcones de Palacio.

En la Catedral.

Los cultos que estos días vienen celebrándose en la santa iglesia Catedral revisten este año extraordinaria solemnidad.

La Capilla Isidoriana, resucitando obras de Polifonia clásica, ha llenado a maravilla su cometido.

Ahora es esperada con vivísimo interés por las personas inteligentes la fiesta del domingo, en la cual se estrenará una misa que, a juzgar por los numerosos y escogidos elementos de voces y profesores de orquesta que han de ejecutarla, y dada la competencia de su autor, el maestro Sr. Serrano y Aguado, resultará, seguramente, notabilísima, y hará que desde primera hora acuda al espacioso templo de San Isidro numerosa concurrencia.

## LA Y LE

D. Antonio de Valbuena, tan conocido y bien reputado por ese su nombre como por el pseudónimo «Miguel de Escalada», ha publicado en estos días un ameno y docto libro, que lleva por títulos *Notas gramaticales. El LA y el LE*, y que está dedicado a demostrar, con razonamientos y con muy numerosas citas, cuál es el uso acertado de ambas formas del pronombre.

Ameno y didáctico el nuevo libro de Valbuena, contiene en unas cien páginas tal número de ideas y tan crecido caudal de citas de autores clásicos, modernos y contemporáneos, que, si con esa lección no se aprende el uso verdadero de las formas pronominales de dativo y acusativo, será por torpeza irremisible del que lea la obra, buena como suya, del saladísimo y culto «Miguel de Escalada».

### REGISTRO IMPORTANTE

### BUSCANDO BILLETES FALSOS

A virtud de un telegrama recibido en el Decanato de Madrid, expedido por uno de los Juzgados de Orense, dióse orden a la policía del distrito del Congreso para que practicara un registro en la calle del Pacífico, núm. 43, piso principal, domicilio de un tal Lorenzo Charro ó Francisco Muñoz.

El Juzgado de guardia interesó de la Policía la busca y captura del citado individuo y el correspondiente registro en su domicilio, cumplimentándose dicha orden durante la madrugada de ayer.

Personóse en el núm. 43 de la calle del Pacífico un inspector de Vigilancia, acompañado por varios agentes y provisto del oportuno mandamiento judicial de entrada y registro, llamando a la puerta del piso principal.

Acudió el inquilino del cuarto, y previa la identificación de la Policía y los preliminares de rúbrica a tales casos, franqueó la entrada al inspector un individuo llamado Domingo Lorenzo Charro.

Quedó detenido inmediatamente, haciéndose lo propio con su esposa, Virginia Martínez, y con un huésped de la casa, llamado Francisco Pastor Muñoz.

A seguida comenzó la Policía a practicar un minucioso registro en todas las habitaciones de la casa, encontrando en poder del Francisco siete billetes de 1.000 pesetas del Banco de España, tres de 500, veinticinco de 100, once de 50 y dos de 25, todos ellos, al parecer, legítimos.

Escondidos en libros y entre otros papeles, encontró la Policía varias cartas referentes a timos por el procedimiento del entierro, y otros documentos que demuestran complicidad en delitos de esta índole.

No halló la Policía por parte alguna billetes falsos del Banco de Portugal, que era lo que se interesaba en el exhorto enviado por el juez instructor de Orense.

Terminado el registro, fueron trasladados los tres inquilinos del cuarto al Juzgado de guardia, pasando a la cárcel, en concepto de detenido é incomunicado, Domingo Lorenzo Charro.

La esposa de éste, Virginia Martínez, ha quedado detenida en su propio domicilio en atención a encontrarse en el último período de la gestación, y el Francisco Pastor Muñoz fué puesto solamente a la presencia judicial.

### LA ULTIMA PASTORAL

## El Estado docente

Ha visto la luz de la publicidad la Pastoral anual que el ilustre prelado que rige la diócesis madrileña escribe todas las Cuaresmas. El año pasado recomendaba en ella varias orientaciones muy bien trazadas con respecto a la vida parroquial, base fundamental de la Iglesia, y cuyo renacimiento en Madrid debe en gran parte a la profunda inteligencia y voluntad durísima del doctor Salvador y Barrera, uno de los más grandes obispos que tiene la Iglesia española. El año anterior había explicado y comentado en su Pastoral cuaresmal la Constitución *Ne Temere*, y este año aborda en sus páginas un tema de honda trascendencia social y de actualidad juntamente, porque parece que brota de la batalla abierta entre el catolicismo y el laicismo en la enseñanza, problema que enciende en los presentes momentos toda la discusión en que están empeñadas izquierdas y derechas. La Pastoral se intitula así: *El Estado docente*, y está dividida en siete interesantísimos capítulos, cuyo resumen y análisis haremos en este trabajo.

El notable documento del doctor Salvador y Barrera constituye una réplica contra la afirmación que se hace en el preámbulo de la real orden publicada en 4 de febrero de este año. Esta afirmación dice que «la enseñanza es una función del Gobierno, que es a quien corresponde velar por la educación y la instrucción nacional...», y «que las instituciones de enseñanza privada son meramente suplementarias».

Con hermosa argumentación sostiene el prelado que la doctrina manifestada en las líneas copiadas es contraria a la verdad que profesan todos los tratadistas, lo mismo de la escuela católica que de la liberal, y busca el origen de esa docencia del Estado en la Revolución francesa, que, a través de los ministros de Carlos III, revolucionarios que se llamaban, como los franceses, *absolutistas ilustrados*, influyó en nuestra enseñanza pública creando las Escuelas Menores, secularizando las Universidades y sometiéndolas a la dirección del Gobierno, instituyendo las Comisarias regias para el examen de las conclusiones académicas, y el juramento del cancellor juez de estudios, que había de prestar ante un delegado del mismo Gobierno, dictando las leyes de 8 de noviembre de 1770 y de 11 y 14 de octubre de 1771, realizando la reforma de Gil de Zárate en 1845 y llegando a la ley de Moyano de 1857, que ha calificado un catedrático y escritor de «monumento y tipo característico del Estado docente en toda la errónea y aun herética extensión de la palabra».

En el capítulo II expone el doctor Salvador y Barrera cómo, desde esas influencias de la Revolución francesa, toda nuestra enseñanza, y especialmente la segunda y la superior, ha estado y está sometida al monopolio docente del Estado centralizador y despótico, a pesar de estar proclamada en la Constitución del 69, primero, y en la del 76, después, la libertad de la enseñanza—no la libertad de la cátedra—, que es verdaderamente letra muerta, a ciencia y paciencia de todos los ministros de Instrucción pública, con excepción del Sr. D. Alejandro Pidal, cuando lo fué, que dictó la ley de 18 de agosto de 1885, derogada por el Gobierno siguiente. Y manifiesta la contradicción patente en que ha incurrido el partido liberal, tan entusiasta siempre de la libertad de enseñanza, haciendo la real orden de 4 de febrero de este año, cuyo párrafo contradictorio con la libertad de enseñanza hemos reproducido al comienzo. Termina el señor obispo este capítulo prometiendo exponer en los siguientes la doctrina de la Iglesia católica sobre ese punto tan importante.

En el capítulo III pide la libertad académica de enseñanza, no la libertad de la cátedra, con la que algunos suelen confundirla. Siempre la Iglesia ha defendido las libertades legítimas contra las teorías de los fatalistas, contra los herejes, contra el mahometismo, contra el calvinismo y el jansenismo, contra el determinismo.

«Nada es más injusto y más infundado— escribe el doctor Salvador y Barrera— que acusar a la Iglesia de ser enemiga de la libertad.» Esos que de tal la acusan toman por libertad uno de sus defectos, el libertinaje de las concupiscencias humanas.

En el capítulo IV coloca, entre las más nobles y excelentes manifestaciones de la libertad, las de enseñar y aprender, propias de todo el que sabe y desea saber. *Bonum est discere suum*. Todo el que posea una ciencia, tiene facultad y siente tendencia de comunicarla. El que no posee la ciencia desea adquirirla. He aquí, pues, la enseñanza, recíproco apetito establecido entre el que sabe y el que ignora, y manifestado por la comunicación del que posee la ciencia en favor del que no sabe.

La Iglesia y el Estado pueden condicionar, limitar, el ejercicio de enseñar siempre y cuando redunde en perjuicio y daño de tercero ó perturbe el orden de su esfera peculiar. Así no se podrá enseñar el error ni el vicio. Pero estas enseñanzas no son libertad legítima, sino espúrea y bastarda, y, por tanto, no ejercicio de una facultad natural, sino defecto de la misma y extravío de la naturaleza racional y moral del hombre. Nunca la Iglesia ni el Estado pusieron trabas a la facultad de enseñar y aprender, siempre que se ejercitase dentro de la verdad y la moral.

En el capítulo V apunta que el espíritu jacobino fué el inventor de lo que Orti y Lara llamó, con hermosa frase, el *gran sofisma liberal del Estado docente*, que ocasiona el monopolio del Estado en la enseñanza, convirtiéndola en «una de tantas ruedas del mecanismo burocrático del Estado». El Estado no puede dar ciencia, ni aptitud, ni habilidad pedagógica, porque nadie puede dar lo que no tiene. Luego si el Estado no da ciencia ni aptitud ninguna al alumno, la enseñanza del Estado será estéril, nula.

La ciencia y la habilidad pedagógica se hallan en la sociedad; pues en la sociedad tendrá que estar la libertad y el derecho de su-

señar esa habilidad pedagógica y esa ciencia. Una cosa son los *oficios públicos* y otra los *servicios públicos*. Para ejercer aquéllos se requiere autoridad jurídica, que sólo puede dar el Estado. Pero no sucede lo mismo con los *servicios públicos*, uno de los cuales es la *enseñanza*, cuyo valor depende sólo de las condiciones del que lo ejerce.

Por ser lo que al título se refiere cuestión administrativa, es cuestión opinable. «Lo que no podemos admitir—afirma el sabio prelado—es que sea el Estado quien dé la capacidad académica, que sólo puede dar la Corporación ó entidad docente, pública y socialmente reconocida y acreditada, que tenga autoridad suficiente para ello.»

De resumir los dos restantes capítulos—VI y VII—tratará el segundo y último artículo, en el que añadiremos algunas notas sobre el trabajo total del obispo de Madrid-Alcalá.

ALBERTO DE SEGOVIA Y PEREZ.

### La mujer estará agradecida

de las aguas naturales de LOECHES, antiparásitas por excelencia, pues a ellas han debido, en multitud de sus peculiares enfermedades, curaciones extraordinarias, variando el sistema de curación según el sitio del órgano y la causa de la dolencia.

### POLITICA ARAGONESA

## BESADA NO LUCHA

Como se ha hablado tanto de la candidatura del Sr. Besada por Zaragoza en las próximas elecciones, creemos interesante la publicación de las siguientes cartas, que despijan definitivamente la incógnita, y que publica el *Diario de Avisos de Zaragoza*.

Dicen así:

«Fuera de los conservadores, no hay novedades electorales, en lo que a la circunscripción de Zaragoza se refiere.

De los conservadores, sí, puede ya asegurarse que su candidatura es la de D. Tomás Castellano.

Basta para ello leer las dos siguientes cartas recibidas por el Sr. Monterde:

«Mi distinguido amigo: He recibido su telegrama y celebro mucho el buen efecto que se ha producido la designación hecha por el jefe en favor del Sr. Castellano para llevar la representación del partido en la próxima lucha electoral por esa circunscripción.

«Se complace en saludar a usted su afectísimo seguro servidor y amigo, Gabriel Maura.»

La otra carta, del Sr. González Besada, dice:

«Mi distinguido amigo y compañero: Recibo su grata, que contesto, agradeciéndole una vez más sus manifestaciones.

«A todas las razones que aconsejaban la no presentación de mi candidatura se une hoy otra más, que debe ser para usted decisiva y me mueve a rogarle se agrupen para secundarla. Es ella la de haberse acordado que el candidato del partido por esa circunscripción sea el Sr. Castellano, que representa allí la honrosa tradición conservadora, y que debe simbolizar el lazo de unión para todos.

«Me permito, pues, encarecerle le presten su valioso concurso, rindiendo el partido compacto el homenaje debido a la memoria de su padre, que tanto y con tan buen éxito luchó por el triunfo de las ideas en esa provincia.

«Y ya sabe usted es su buen amigo, que b. s. m.—A. G. Besada.»

«Marzo, 20-10.»

Esta carta fué ayer bastante comentada, pues varios extremos de ella desmienten por completo los rumores propalados estos días respecto a supuestas disidencias del Sr. González Besada con D. Antonio Maura.

La noticia electoral del día fué ayer la de que los conservadores lucharán en todos los distritos de la provincia.

Esto indica claramente que las gestiones para un arreglo entre el Gobierno y los conservadores no han dado fruto hasta la fecha.

### Recreo de la Castellana

El sábado de Gloria y domingo de Resurrección, por la tarde, se verificarán dos únicas ascensiones en el globo á gas «Mercedes», tripulado por el capitán Corominas, sucesor del inolvidable capitán Martínez.

### SECCION OFICIAL

#### LA «GACETA»

#### SUMARIO:

**INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.**—Real orden desestimando la instancia presentada por doña Purificación Noquera, que desempeña en esta corte una auxiliaría dotada con 1.650 pesetas, en solicitud de que se la incluya en el escalafón general en la categoría de 2.000 pesetas.

**FOMENTO.**—Real orden aprobando los contadores eléctricos D5n, ZD5n, D5nm y D5n.

—Otra aprobando nuevas designaciones del contador eléctrico para corriente continua y alterna, tipo *GW*, aprobado por real orden de 31 de diciembre de 1907.

—Otra disponiendo se ejecute por administración el establecimiento de una vía metálica en el trozo de carretera comprendido entre Valencia y Burjasot, correspondiente a la de Ademuz a Valencia.

—Otra ídem *id. id.* las obras de reparación de la parte de fábrica del puente de Castrogonzalo, en la carretera de Madrid á Coruña, provincia de Zamora.

—Otra disponiendo se considere como día festivo el sábado 26 del corriente para la contratación en Bolsa.

**ADMINISTRACION CENTRAL.**—Estado.—Asuntos contenciosos.—Anunciando el fallecimiento en la catástrofe de Messina de la subdita española *Manuela Goidá y Moya*.

### INICIATIVAS DEL VECINDARIO

## URBANIZACION

El Ayuntamiento de Madrid ha empleado 600.000 pesetas en adquirir la casa núm. 4 de la plaza de la Villa para ensanchar su palacio municipal, y se dispone, a lo que parece, a gastar, por lo menos, otras 600.000 en reedificar dicha casa, que, por su mal estado, ha sido preciso derribar casi en su totalidad.

Tan respetables cantidades bien merecen la pena de que se estudie la manera de invertir las lo más acertada, útil y lucidamente posible, procurando, para ello, que se una al fin perseguido por el Ayuntamiento de ensanchar su palacio municipal el no menos importante de sanear y hermosear los alrededores del mismo, haciendo desaparecer los inmundos callejones que lo circundan, indignos de una gran población, y que sólo sirven para que transeúntes y obreros de los que acuden a pedir trabajo depositen los desperdicios de su cuerpo, infringiendo grave daño a la higiene y a las Ordenanzas municipales en los mismos muros del edificio que alberga a los encargados de hacerlas observar.

Si se acaba de derribar el ala izquierda de la casa plaza de la Villa, 4, que al interior casi lo está ya, y se prolonga la alineación de la fachada principal del Ayuntamiento hasta la calle del Sacramento, se habrá sustituido la lóbrega calleja del Córdón por una avenida llena de luz y de sol. Pero aun conviene ensanchar algo más aquellos alrededores, principalmente en las proximidades de las callejas del Rollo y Madrid, destinando éstas, dentro del palacio municipal, a patios, ó bien a solares para edificaciones, y compensando de este modo con creces el terreno que por delante perdió.

Con esta reforma, los alrededores de la Casa de la Villa habrán sufrido una completa transformación en su aspecto y en su higiene, beneficiándose grandemente con ella el Ayuntamiento, que dispondrá de más amplios locales para instalar sus dependencias con abundante luz y ventilación, y sin que el gasto exceda probablemente gran cosa de lo que representa la reforma que empezando está.

Si los señores concejales se dan una vuelta por aquellos lugares, que tan cerca tienen y en los que se está invirtiendo parte tan importante de la hacienda municipal, y examinan los derribos, recalces, apeos y obras de todas clases que se están haciendo y falta por hacer para sostener y aprovechar únicamente los muros de fachada de la casa en cuestión, se convencerán de la verdad de lo que decimos y de lo justo de nuestras apreciaciones.

J. D. S.

### Galletas «La Fortuna»

Pídanse en todas las tiendas de ultramarinos.

## TOROS Y TOREROS

### Aprietan las competencias.

Las Plazas de Madrid y Vista Alegre, ó, por mejor decir, los que se hallan al frente de las mismas, aprietan más que un dolor, decididos, cada uno, a que sea la suya la que se lleve el gato al agua.

D. Indalecio Mosquera ha hecho que los novilleros que en su Plaza actúan se comprometan a no torear en las Plazas de Vista Alegre ó Tetuán, ó pagarán una fuerte indemnización. El caso de Malla le ha hecho escarmentar, y se previene para el caso de que *Celita* ó cualquier otro muchacho que salga con éxito intente pedirle el oro y el moro ó le amenace con marcharse a la acera de enfrente.

Tiene razón D. Indalecio. A estos novilleros les es muy cómodo andar solicitando el presentarse en la Plaza madrileña, y en cuanto han conseguido hacerse aplaudir, pedir mucho más de lo que se les puede dar, no en dinero, sino en condiciones.

Malla quiso la alternativa, y Mosquera, accediendo a ello, le ofreció dos novilladas á 1.000 pesetas: la alternativa, en la corrida de inauguración, y otra corrida en el abono.

«Saben ustedes lo que quisieron entonces mi tocoyo y paisano? Pues cuatro corridas; es decir, que si Mosquera se las concede, pide ocho, y así sucesivamente.

Y como D. Indalecio comprende que el caso de este muchacho puede repetirse, quiere asegurarse. El sacará novilleros; pero no se los llevará otro empresario, ni podrán hacerle la forzosa en el caso de que acierten. Si en la Plaza de Madrid adquieren fama, aquí será explotado.

Mosquera, obrando con manifiesta caballerosidad, ha dejado en libertad á los novilleros que él no tiene contratados; es decir, que si estos muchachos se las pueden buscar en las otras plazas madrileñas, no por eso él se enfada ni los destierra de su Plaza, volviendo á recogerlos cuando sus méritos les hagan acreedores á ello.

Por su parte, las Plazas de Vista Alegre y Tetuán se aprestan á la competencia, incluyendo en sus contratos una parecida cláusula, para prevenirse también en el caso de que salga pegando un novillero y quiera entonces Mosquera llevarse.

También esto me parece oportuno, porque vamos á citar un caso contrario al de Malla: el de *Celita*.

Este muchacho creo que ha toreado en Tetuán. Pues figúrense ustedes lo que podría explotarle el empresario de esta Plaza, si allí el muchacho matase tan bien como lo ha hecho en la de Madrid.

Total: mucha competencia y mucha satisfacción para los aficionados, que de este modo cada día van mejorando carteras.

### VARIAS NOTICIAS

**Mañana domingo, día de la inauguración de la temporada torera, se verificarán las siguientes corridas:**

San Sebastián: toros de *Morera Santamaria*, por *Algabeño* y *Machaquito*.—Zaragoza: toros del mismo, por *Cochevito* y *Goana*.—Barcelona: toros de *Urcola*, por *Gaitán* y

**Regaterín.**—Sevilla: toros de *Agüera*, por *Quinito* y *Bienvenida*.—Murcia: toros de *Bañuelos*, por *Manolete* y *Martín Vázquez*.

En Madrid serán tres las corridas: la de la Plaza de la calle de Alcalá, con toros de *Tabernero*, por *Pastor* y *Pepete*; la de *Vista Alegre*, con toros de *Aleas*, por *Lagartijillo*, *Gordito* y *Malla*, y la de *Tetuán*, con toros de *Ripamillán*, estoqueados los cuatro primeros por *Platería* y los dos restantes por *Montes II*.

Lo que es los madrileños ya tienen decidida elegir!

El matador de toros *Regaterín* tiene ajustadas seis corridas en el abono de Madrid, tres en Lisboa, dos en Barcelona, una en Bilbao, una en Bezières, una en Nîmes, y pendientes otras varias.

Su hermano Victoriano se lanza decididamente a matador de novillos, y ha nombrado su apoderado al inteligente escritor torero Saturnino Vieito (*Letras*).

El excelente aficionado Manuel Retana, por sus muchas ocupaciones, no puede seguir apoderado al valiente matador *Relampaguito*. Este ha nombrado para que le represente á D. Antonio López Gil, persona muy apreciada en los círculos toreros.

Un querido colega ha tratado ya la cuestión de los jóvenes aficionados que se echan al ruedo durante la corrida. El perdón otorgado por un caritativo presidente ha de traer funestas consecuencias, y muy próximos á ellas estuvimos el domingo pasado, viendo sufrir aparatosa cogida á un espontáneo de esos.

Aparte de que se castigue como se merece el hecho, creo que entre barreras debía haber más vigilancia. Allí hay una porción de señores que llevan gorra galonada, en la que se lee: «Celador de barreras.» ¿Qué celan éstos? Hay varios guardias municipales, que se pasan toda la tarde en los burladeros; hay arneros y hay otra porción de gente, que debería tomar á su cargo el impedir que saltase al ruedo uno de esos impulsivos.

Todos los espontáneos se arrojan al ruedo desde los tendidos de sol, del 4, por ejemplo, pues basta vigilar, á la salida del toro, los tendidos desde el callejón, para impedirlo. No es mucho pedir que todo ese personal permanezca un rato con la cara vuelta hacia las maromas, atento al menor síntoma de que surja un espontáneo. Cuando la lidia ha comenzado, ya puede descuidar un tanto la vigilancia, si le es pesada, porque entonces, como el toro ya está más sentado y colocado, no es tan fácil lucirse y, por lo tanto, nadie se echa al ruedo.

A las autoridades, al empresario y á Regia Velasco les recomiendo el asunto.

## Centros y Sociedades

La Sociedad Benéfico-escolar de Huérfanos celebrará junta general el próximo domingo, á las tres y media de la tarde, en su Dirección, Fuencarral, 107, entresuelo derecho.

Hoy sábado, á las nueve en punto de la noche, dará una conferencia en el Centro Extremeño el distinguido literato D. Luis Pérez Barranti, sobre el tema «El monumento á Cisneros, obra de arte, de belleza y de justicia».

La simpática niña Margarita González Marín cantará el tango del «cangrejo» de la zarzuela *El moso crío*, acompañada al piano por su hermana Amparo, primer premio del Conservatorio, terminando la velada con una escogida tanda de valsés, á cuyo acto pueden asistir los socios y sus familias y personas previamente invitadas por la Junta directiva.

Centro Aragonés.—No habiendo desaparecido la causa por que se suspendió la velada el sábado último, se suspende asimismo la que se halla anunciada para el próximo.

Centro de Instrucción Comercial.—El domingo 27 del corriente, á las nueve y media de la noche, tendrán lugar en este importante Centro de enseñanza los ejercicios prácticos de la clase de Declamación, que dirige el profesor D. Juan G. Renovales.

—Por causas ajenas á la voluntad de la Sociedad «Lope de Vega», la conferencia que iba á pronunciar el marqués del Vadillo el domingo próximo se aplaza para el siguiente.

—La Junta del cuadro artístico del Centro instructivo de obreros republicanos de los Cuatro Caminos ha quedado constituida en la forma siguiente:

Presidente, D. Angel Garrido; director artístico, D. José Valero Limiñana; director de escena, D. Juan Martín; subdirector, don Marcelino Cerejal; tesorero, D. Ramón Fernández; secretario, D. Felipe Urca; vocales, D. Santiago Lobo y D. Manuel Martínez.

La inauguración de las veladas mensuales, á beneficio de las escuelas que dicho Centro sostiene, se verificará el día 3 de abril próximo, con las obras *La casa de todos*, *El turrón ó verdades como puños*, *El novio de doña Inés*, *Pobre María* y *Lanceros*.

## NOTICIAS GENERALES

La joven esposa de nuestro querido compañero D. Vicente Saulnier ha dado á luz con toda felicidad una robusta niña.

Tanto la madre como la recién nacida disfrutan de perfecta salud.

Reciba el querido compañero *suena en* horabuena.

**Vista Alegre.**—Mañana, domingo 27, se verificará en esta plaza la inauguración de la temporada con una gran corrida de toros de Aleas, que serán estoqueados por los diestros *Lagartijillo chico*, *Gordito* y *Malla*, que tomará la alternativa.

La Soledad, Desaguado, 10. Servicios Filiales.

SUGESOS DEL DIA

Los médicos de guardia en las Casas de Socorro han asistido durante las últimas veinticuatro horas, además de los servicios prestados a domicilio por causa de enfermedad natural, que no publicamos, los siguientes servicios:

CENTRO.

Doctores San Pedro y Soutieffo. Ayudante, Sr. Marchena. En la calle de San Bernardo rieron varios individuos por una deuda, resultando con una herida en la región parietal Germán Gil, de veintidós años, y domiciliado en la calle de San Cipriano, número 7, portería. Limpianado la portada de una tienda de la plaza de Herradores tuvo la desgracia de caer Zollo Sanz, causándose contusiones de segundo grado en la cabeza, conmoción cerebral y luxación de la muñeca derecha. En grave estado pasó a su domicilio, Boñetillo, 14. Los guardias de servicio en el Pretel de los Consejos condujeron a un hombre que no pudo decir su filiación, en estado comatoso. Fueron asistidos nueve embriagados.

HOSPICIO.

Doctores Alafont y Dupuy. Ayudante, señor Palenque. En la calle de Santa Bárbara se produjo, al caerse, Inocenta Xuste, una herida contusa en la cabeza. De alcoholismo fué asistido un hombre.

CHAMBERI.

Doctores Sanz y Benavides. Ayudante, señor Asenjo. La niña Angela Roba se produjo, en su domicilio, Oviedo, 6, la fractura de la tibia derecha, a consecuencia de una caída. En la calle de Palafox rieron Dionisio Gómez y Juan Antonio Gallego, y fueron curados de varias erosiones en la cara y manos. El chauffeur Elias Arbiol agredió a Teodoro Quintanilla, Industrial, en la Glorieta de San Bernardo, aquejando este de graves contusiones en la cara. Sebastián Bustamante fué asistido, a causa de un desvanecimiento que sufrió en la parroquia de Chamberi, asistiendo a los oficios.

SUENAVISTA.

Doctores Couce y Valle. Ayudante, señor Palacios. En la calle de San Marcos, número 7, se produjo, trabajando, la fractura del peroné izquierdo, el albañil Rodolfo López. En la calle de Alcalá, número 23, se cayó casualmente una herida incisa en la mano derecha Fernando Tejero.

CONGRESO.

Doctores Maneses y Latorre. Ayudante, señor Morales. Antonio Salvat fué conducido a este establecimiento, donde fué curado de una herida en la frente y conmoción cerebral, que se produjo al caerse en la vía pública. De alcoholismo fueron asistidos dos individuos.

HOSPITAL.

Doctores Gómez Sánchez y Castillo. Ayudante, Sr. Jiménez. En la calle del Pacífico se cayó Alfredo Martínez, vaquero, de diez y nueve años, produciéndose una herida en la cara. De alcoholismo fué asistido un jornalero.

INCLUSA.

Doctores Gil y Hermosa. Ayudante, señor Costa. María Clemente, de ochenta y cuatro años, fué asistida de intoxicación, producida por haber ingerido por equivocación una cantidad de tintura de iodo, en su domicilio, San Cayetano, 6. Laura Méndez fué curada de una fractura, no reciente, de la octava costilla, que se produjo hace días, a consecuencia de una caída, en su domicilio, Rodas, 9. En el cerrillo del Rastro se cayó Antonio García, causándose una herida en la cabeza. Macario García, sin domicilio, regañó en la calle de las Dos Hermanas con Francisco David, resultando con diversas contusiones en el pecho. También Francisco fué curado de erosiones y contusiones en cara y manos. Los guardias de Seguridad presentaron a una anciana llamada Damiana Bachiller, que se cayó en la plaza del Progreso, causándose una herida en la frente. Eduardo Rodríguez, que padece ataques epilépticos, fué acometido de uno de éstos y cayó en el brasero, en su domicilio, San Pedro Mártir, 3, cabrería. Se le curaron graves quemaduras en los brazos, pecho y piernas.

LATINA.

Doctores Maqueda e Ibañez. Ayudante, señor Chiles. Los guardias de Seguridad condujeron a este establecimiento a una mujer casada que en completo estado de alcoholismo produjo un monumental escándalo en la calle de la Cava Baja. No fué menor el que produjo otro individuo en la puerta de la iglesia de San Francisco. En la plaza de la Cebada riñó Francisca Durad con una vecina. Francisca fué curada de contusiones en el tórax.

PALACIO.

Doctores Alfin y Cantón. Ayudante, señor Fernández. Francisco Doncel se produjo una herida en una pierna al caerse en la calle de Fernández de los Ríos. En el paseo de San Vicente y en la calle de Quintana, 3, se cayeron también casualmente José Berrocal y Pilar Calvo. Esta se fracturó la clavícula izquierda y el primero se causó una herida en la cabeza. Desde la rojería de la Cara de Dios fué conducido Ignacio Fernández, que se produjo una grave herida en la cabeza al caerse a consecuencia de ligero alcoholismo.

Alejandro Puento, «chauffeur» que trabaja en un garage de la calle de Alberto Aguilera, se produjo diversas contusiones.

UNIVERSIDAD.

Doctores Torre y Parra. Ayudante, señor Amo. Rafael Alvarez, de diez y nueve años, fué conducido a este establecimiento por haber ingerido una moneda de diez céntimos, que le fué extraída, pasando a su domicilio, Dos Amigos, 3, en estado satisfactorio. En la calle de San Bernardo rieron Brigida Rúsas y Josefa Boto. Fueron curadas de erosiones y contusiones.

Romero aprovechado.

La sirvienta Juana Vilches Eliche salió ayer mañana de la casa donde presta sus servicios, en la calle de Mendizábal, llevando dentro de una cesta una cajita de cartón, que contenía siete varas y tres cuartas de encaje de seda de Almagro y una papeleta del Monte de Piedad.

Atrevió la muchacha por entre el gentío que por aquellos sitios transitaba, y al llegar a la calle de Leganitos observó, con la natural y desagradable sorpresa, que le habían sustraído la cajita que dentro de la cesta llevaba.

Miró a todas partes, por si tropezaban sus ojos con alguna persona sospechosa que pudiera ser la autora de la sustracción; pero nada vió que la pudiera poner sobre la pista del delincuente.

Del hecho dió conocimiento Juana Vilches al Juzgado de guardia, valuando el encaje que le habían sustraído en 250 pesetas.

Un herido grave.

Un repartidor de la Agencia Fabra, llamado Manuel García, fué curado de una grave herida, en forma de colgajo, del cuero cabelludo, con gran hemorragia, que le produjo su compañero Nicanor San José en las oficinas de dicha Agencia empujándole contra los cristales del balcón.

En la Casa de Socorro del Centro tuvo que ser curado por el doctor Vázquez Lefort, que le practicó una detenida sutura del cuero cabelludo, que casi totalmente le tenía desprendido.

Una desgracia.

El niño de dos años de edad, Angel Muñoz, se cayó ayer mañana al brasero en su domicilio, Cava Baja, número 10.

En la Casa de Socorro del distrito fué asistido de quemaduras en la región glútea, siendo calificado su estado de grave.

Robo.

A las ocho de la noche, cuando volvió ayer a su domicilio, Aguila, 10, la inquilina Rufina Izquierdo, encontró fracturadas las cerraduras y un desfallo de 200 pesetas en el numerario de la casa.

Denunció el hecho en el Juzgado.

Amago de incendio en un altar. En la iglesia de la Concepción se produjo anoche, durante los Oficios religiosos, un conato de incendio, por haberse caído en el altar mayor un cirio encendido, que prendió en los ornamentos del mismo.

Apenas lo advirtió la gente, se pusieron los medios para sofocarlo, lográndolo en el acto sin grandes trabajos.

Accidente casual.

Anoche se cayó de espaldas en el brasero, en la calle de San Pedro Mártir, 5, un individuo llamado Eduardo Rodríguez, que resultó con quemaduras graves.

Hemos recibido la visita del señor magistrado a quien sustrajeron un bastón al llegar a Madrid por la estación del Norte.

Este señor nos manifiesta que no ha pedido a la autoridad la detención de nadie, como equivocadamente se ha dicho. Lo sucedido fué que al llegar a su casa en el coche en que montó y en que puso sus equipajes el mozo, echó de menos el bastón. Comprobada la desaparición de éste, se personó en la Comisaría de la estación y formuló la oportuna denuncia.

Del resultado de ésta, que, según el denunciante, no ha debido hacerse pública, depende, pues, la solución de este asunto.

LOS TEATROS

GACETILLAS

Lara.—El domingo, por la tarde, se representará la comedia en tres actos y un prólogo, de los Sres. Alvarez Quintero, La dicha ajena, y el gracioso juguete cómico El cascabel al galo.

Cómico.—El domingo se pondrán en escena en las secciones de tarde y noche las aplaudidísimas obras siguientes: Tarde: primera, a las cuatro, El bello Narciso. Segunda, a las cinco, Las bandoleras. Tercera, a las seis, Los zapatos de charol. Cuarta, a las siete, El 40 H. P. Noche: primera, a las nueve, Colegio de señoritas. Segunda, a las diez, Los perros de presa (cuatro actos, doble).

Gran Teatro.—Mañana sábado se celebrará la inauguración de la temporada de primavera, para lo cual se ha reorganizado la compañía con valiosos elementos y numeroso personal de coros, poniéndose en escena: A las seis, sección vermuth, El dúo de la Africana. A las siete, La revoltosa, para presentación de la primera tiple cómica Srta. Alaccer. A las nueve, La mansana de oro. A las diez, Enseñanza libre; y A las once y cuarto, la popular revista Venus Salón, con nuevas escenas.

El domingo se presentarán: A las cuatro, El dúo de la Africana. A las cinco, La revoltosa. A las seis, Enseñanza libre. A las siete, Venus Salón. A las nueve, Enseñanza libre. A las diez, La mansana de oro; y A las once y cuarto, Venus Salón.

Martin.—Han entrado a formar parte de esta compañía el primer actor y director señor Muro y la tiple cómica Sra. Loza, cuyos artistas harán su debut el sábado de Gloria, en sección vermuth (siete de la tarde) con la obra titulada El mozo crúo, reprimándose además dicho día, a las nueve, Cara-Chica; a las diez, Las estrellas, y a las once, Los dos rivales.

Romea.—Suspendidas las representaciones hasta el sábado próximo, en dicho día debutarán los siguientes números, en extremo notables: Miss Claire and Clark, en su escena de jongleria cómica; The Shamrock's, parodistas cómicos de bailes, y el célebre imitador transformista Haglow, émulo de Bertin. Este artista, al que asiste en su trabajo una bellísima señora, ha sido celebradísimo en los principales teatros de Europa por su arte y lujosa presentación.

Royal Kursaal.—Vuelve mañana a reanudar su temporada con algunos debuts las mejores atracciones que tenía al cerrar y las obritas de gran éxito Como me pica y Carne ardiente, que han sido hasta la fecha una mina para la Empresa y motivo de grandes triunfos para Raquel Meller y Angelita Easo.

Manrique Gil.—Este distinguido actor, que acaba de hacer una brillante campaña en América, debutará el próximo sábado en el Coliseo Imperial con la obra de Guimerá, Tierra baja.

CLAUSTRO DE DOCTORES

En la Universidad Central continuó ayer el doctor D. Antonio de P. Orts sus lecciones sobre «Filosofía del Derecho penal».

Tras una breve introducción, en la que expuso sus propósitos: primero, hacer disminuir la enorme cantidad de autos de detención y prisión provisional que hoy se decretan contra inocentes, y que ascendieron en el último quinquenio a 90.000 sobreesimientos; y, segundo, que en el trato de penados se emplee el procedimiento humanitario que busca su corrección ó arrepentimiento, siempre que sea posible, antes que el de los castigos y humillaciones, que terminan en la desesperación y reincidencia, entró en materia el orador, pintándonos el motivo de trocar su afición a la escopeta por la del libro, y los procedimientos de violencia por los del raciocinio.

Describió con gran lujo de detalles la complicada máquina que en su pequeño cuerpo encierra un pajarillo, sus condiciones como navecilla del aire, la hermosura de sus plumas, la dulzura de su canto, que lo convierte en uno de los más preciosos adornos de la Naturaleza, y los malos instintos del hombre, que, sin necesitarlo para su alimentación, y sólo por afán de destruir, acaba con un tiro obra tan portentosa, convirtiéndose en mal juez, porque sentencia con pena irremediable a un inocente; en verdugo, supuesto que mata a un sentenciado, y en criminal, porque priva de la existencia al que ningún daño le hizo y cumple su misión de recrear.

Terminó esta primera parte exhortando a sus oyentes a que, abandonando los procedimientos de fuerza y violencia, indicadores del instinto ó animalidad del hombre, se rigiesen siempre por los del entendimiento, que nace de ese hilo que nos une a la Divinidad y se llama inteligencia.

En la segunda parte del discurso, que constituía su fondo, hizo el parangón del Cristianismo y la Revolución francesa, señalando que, aun cuando concordaron esencialmente esas dos grandes revoluciones de la idea proponiéndose la dignificación del hombre, fueron totalmente contrarios sus procedimientos, pues así como el primero empleó la persuasión y la dulzura, valiéndose de apóstoles indefensos, la segunda realizó las mayores violencias, cometidas por la armada clase baja é ignorante de la sociedad, en venganza y por envidia de la alta é intelectual.

«Del volcán del Gólgota—decía el doctor Orts—manaban los dulces efluvios de la unidad de Dios, supresión de la esclavitud, consideración social de la mujer al nivel de la del hombre, y el amor como lazo de unión entre todos, que igualmente eran hijos de Dios. Del volcán francés brotaba a raudales la inviolabilidad del domicilio, libertad de la Prensa, idea y asociación, que, con el nombre de derechos individuales, han venido a ser la base del Derecho político moderno; pero mezcladas con esta lava, eran lanzadas al espacio millares de cabezas inocentes de los filósofos, poetas, nobles y de cuanto en Francia representaba la intelectualidad.»

¿Y por qué esta diferencia? Porque el Cristianismo era obra de una inteligencia divina, y la Revolución francesa era obra humana, basada en el instinto, desconociendo tal vez la misión que cumplía. La Francia fué escogida para esta obra social, por su situación en el centro de Europa, que la permitía esparrancar los principios constitucionales con mayor facilidad y por tener preparado su lenguaje. La prosa francesa, muy débil en Fenélon, bastante brusca en Bossuet, harto pomposa en Buffon y demasado ligera en Voltaire, fué perfeccionada por Rousseau, hasta el punto de resultar su estilo la elocuencia articulada en las páginas mudas, ó la pluma adquiriendo la facultad de hablar.

¿Qué uso hizo de tan hermosa elección? El más sangriento y el más cínico. La Convención se inauguró con el degüello de tres mil prisioneros ejecutados, sin formación de causa, en las jornadas de septiembre, jornadas que fueron la San Bartolomé del pánico, y acabó con una carnicería el 9 Termidor: no tuvo más institución que el cadalso permanente. Danton, ordenando aquellos asesinatos, afiló la cuchilla para su propia cabeza.

Y exclamaba el doctor Orts: «¿A qué orador, a qué filósofo, a qué poeta perdonó la Convención? Vernied, Danton, Camilo Desmoulin, Bailly, Condorcet, Levoissier, Rousier, Chenier y otros cien hombres de la misma talla, pagaron con su cabeza el privilegio de su talento. Ser superior en inteligencia era ser criminal.»

Terminó este parangón leyendo una sentidísima poesía de Chenier, escrita la víspera

de su ejecución, y en la que deplora el próximo suplicio de la señorita de Coigny, su compañera de cautividad; he aquí su traducción en prosa:

«LA JOVEN CAUTIVA»

San Lázaro.

«La espiga nace y se sazona, respetada por el segador; la viña, sin temer la vendimia, aspira todo el verano el rocío de la aurora, y yo, tan bella y tan joven como ellas, y aunque en esta hora nefasta me encuentro angustiada, no quiero morir aún.

«En buen hora que un alma estoica marche serena a la muerte; en cuanto a mí, lloro y espero, y cuando sopla el huracán, me dobles como una caña para alzar de nuevo mi frente, porque si hay días amargos, también brillan algunos llenos de dulzura. ¡Ay! ¿Qué placer no deja disgustos, ni qué mar está tranquilo eternamente?»

La ilusión fecunda alienta en el pecho mío. En vano me aprisionan los muros de esta Cárcel; alas me da la esperanza, y librándome de la red del cruel cazador, más viva y más feliz que nunca, me lanzo hacia las regiones celestes, cantando en mi ascensión.

¿Por qué he de morir? Yo me duermo tranquila y cuando me despierto no me asaltan los remordimientos. Cuando saludo al día, veo cual me sonrío en las miradas de cuantos me rodean, y en esta mansión del dolor más de una frente sombría se reanima al verme sonreír.

¡Mi viaje está aún lejos de su término! Apenas he dado dos pasos en la senda de la vida; aun veo la sombra de los primeros olmos que orlan mi camino. Acabo de tomar asiento en el banquete de la vida y aun tengo llena, entre mis manos, la copa que acabo de gustar.

Estoy en la primavera; quiero ver madura la cosecha, y, como el sol, desco ver las cuatro estaciones del año. Brillo aún en mi tallo, adornando el jardín de la vida, y como no he visto resplandecer más que los albores de la mañana, desco concluir mi día.

¡Oh muerte, espera y aléjate de mí; sí, aléjate y ve a consolar los corazones que están devorados por la vergüenza, el espanto y la desesperación! En cuanto a mí, aun encontraré aquí asilo hermoso, algún amor divino y algún dulce concierto que embriague mis sentidos; por lo tanto, déjame vivir aún.»

Al siguiente día de escribir tan hermosos conceptos, el poeta y la protagonista unían sus cortadas cabezas en el sangriento cesto de la guillotina.

Como final de tan interesante conferencia, solicitó el doctor Orts de sus oyentes que el aplauso con que acostumbra a recompensar estos actos se destinase a Sorolla, Altamira y Blasco Ibañez, esos modernos conquistadores de América, que, llevando estos días por el Norte, Centro y Sur de aquel continente la antorcha del arte, la ciencia y la literatura de nuestra patria, tan alta han puesto la cultura de esta noble, sufrida y magnánima nación española.

El público, que era muy selecto, y en el que vimos, además de los señores rector de esta Universidad y presidente del Claustro, que ocupaban el estrado, a los doctores Abras, Ceballos, Sánchez Santana, Fernández de Peñaranda y los ilustres publicistas D. Vicente Tinajero, abogado fiscal del Tribunal Supremo, y al sabio sociólogo D. Ubaldo Romero Quiñones, aplaudió con entusiasmo, no sólo la elocuencia, que es mucha, del docto conferenciante, sino también la exquisita forma literaria con que supo revestir el Derecho penal en su más alto concepto.

Ultima hora

Esperando a Calbetón.

IRUN. (Viernes, noche.) El lunes llegará a esta ciudad el ministro de Fomento, señor Calbetón, con el director general de Obras públicas, Sr. Gómez de la Serna, con objeto de examinar el emplazamiento del nuevo puente sobre el Bidasoa.

El proyecto es de gran interés y de utilidad general, pues facilitará notablemente la comunicación con Francia.

Siendo el Sr. Calbetón oriundo de Irún y representante que fué en Cortes, se le hará un entusiasta recibimiento.

La escuadra inglesa.

VILLAGARCIA. (Viernes, noche.) Llegó en el tren correo el embajador de Inglaterra en Madrid.

Se dirigió a bordo del buque almirante «Eduardo VII», donde se alojó.

El barón de Bunsen ha revisado hoy la flota, tributándole los honores debidos. Mañana recibirá a los súbditos ingleses que aquí residen.

Regresará el lunes a Madrid. Concedése mucha importancia a esta revista por haber estado recientemente en Biarritz el barón de Bunsen con el Rey Eduardo.

El gobernador civil de la provincia ha invitado al almirante inglés y a su Estado Mayor a un banquete que se celebrará en Pontevedra, probablemente el miércoles próximo.

Ha llegado también el cónsul general de Inglaterra en Galicia. Se hospeda en el domicilio del vicecónsul Mr. Walker.

Viaje de candidatos.

CADIZ. (Viernes, noche.) En el expreso han marchado a Madrid los candidatos a diputados a Cortes D. José Luis Torres y D. Dionisio Pérez, que regresarán en la próxima semana para volver a recorrer los distritos de Algeciras y del Puerto de Santa María a que respectivamente aspiran.

Distrito apechecido.

Dícese que aspira a representar el distrito de Grazelema con carácter liberal un opulento naviero bilbaíno; también aspira a ser elegido por el citado distrito el jefe de los canalistas, Sr. Pérez Asensio, en caso de peligrar su candidatura por Jerez, en donde los republicanos esperan sacar dos puestos.

Turistas extranjeros.

Han llegado muchos extranjeros procedentes de Sevilla que marcharán a Tánger.

Boletín religioso del día 26

Santos del día 26 de marzo. — Sábado Santo; San Braulio, obispo y confesor; Santos Cástulo, Pedro, Mariano, Casiano, Jovino y Teodoro, mártires, y Santas Tecla y Máxima, mártires.

Cultos. En la Catedral, a las nueve, Horas canónicas, y acto seguido los oficios propios del día, y por la tarde, después de coro, solemne Regina Coeli.

En las parroquias y demás templos, los oficios propios del día, y al anochecer se cantará Regina Coeli.

Por privilegio especial se dirán misas rezadas, después de los oficios, en el Cristo de San Ginés, Cristo de la Salud, Cara de Dios, San José, Santa María, Salvador, San Andrés, Portugueses, San Marcos, San Sebastián, San Luis y San Pedro.

La misa y oficio divino son del Sábado Santo.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Esperanza en Santiago, del Sagrado Corazón en las Niñas de Leganés ó del Buen Consejo en el Espíritu Santo y en los Luises.

Espíritu Santo. Adoración nocturna. Turismo, San Vicente de Patil.

Espectáculos del día 26

ESPAÑOL.—4,30.—(Función popular.)—Casandra.

—(Función popular.)—Casandra. LARA.—7.—(Vermouth sencilla.)—El sueño es vida y Mañana de sol.

9.—(Moda.)—(Función completa.)—(Debut de Mariano de Larra.)—Crispín y su compadre.—González y González (dos actos).—El cascabel al gato.

APOLO.—7.—Juegos malabares.—La muñeca ideal.—La maja.—Juegos malabares. PARISH.—9.—(Inauguración.)—Debut de la compañía internacional que dirige William Parish.

COMICO.—6,30.—El solo de trompa y La ilustre fregona (especial).—Los perros de presa (doble, cuatro actos).

ESLAVA.—6.—La corte de Faraón.—La carne flaca.—El bebé de París.—La alegre doña Juanita (estreno).—La corte de Faraón. NOVEDADES.—6.—El dios del éxito.—El fin del mundo.—La Guía del forastero.—Kimbo el mono y el cazador de fieras (estreno).—El fin del mundo.

LATINA.—5.—El método Gorriz.—Bohemios (reprise).—La cruz del Torrente.—¡Sólo para solteras!—El método Gorriz. MARTIN.—7.—El mozo crúo.—Cara chica.—Las estrellas.—Los dos rivales.

BENAVENTE.—Secciones de cinematógrafo con estrenos a las 6 y 9,30. Especial con variedades a las 11. Debut de Coralina, cupletista.

MADRILEÑO.—5.—Cinematógrafo y baile por las Bilbao.—Los aparecidos.—I comici tonati.—Cinematógrafo y baile por las Bilbao.—Los mosqueteros.—Alma italiana (estreno).—Cinematógrafo, Gigantes y cabezudos y baile por las Bilbao (especial).

NACIONAL.—7.—Un suceso.—La bondad en el engaño.—La doncella de mi mujer (especial).

IMPERIAL.—3,15 y 8,15 secciones especiales de películas. 4,30.—El contrabando.—Vencedores y vencidos.—Vida y amor (doble).—La tronada.—Tierra baja (doble).

ROMEA.—Secciones desde las 5,45.—Estranos de películas.—Miss Claire and Clark (debut).—The Shamrock's (debut).—Haglow, transformista (debut).

NUEVO.—Desde las 6 de la tarde.—Grandes atracciones, debut de la hermosa Nancy et Mexican, debut de los Oriental, reaparición de Paca Vera, las sugestivas hermanas Cheray, con su matchicha, gran éxito del Trio Obiol, la Española, la Ninón, Aperitivo de moda, estreno de la emocionante danza de apaches (sección especial de moda).

ROYAL KURSAAL.—Desde las 6.—Rivas Pay Pay, Esmeralda, C. García, A. Torralta, miss Mary, L. Escudero, B. Stella, Argentina.—Carne ardiente.—Y cómo me pica.

LO RAT PENAT.—Cinema-realista. Cinematógrafo al estilo de París. Secciones continuas de 6,30 a 8 noche. A las 9 bailables por Les Hartur. A las 10, Agencia de contratación. A las 11, gran éxito del propósito cómico-lírico-bailable titulado La invitación de la condesa, por Les Hartur.

FRONTON CENTRAL.—4.—Se jugarán dos partidos: el primero, a 50 tantos, entre Mendizábal y Eloi, rojos, contra Aizpurua y Villabona, azules; segundo, a 40, entre Alberdi y Larrinaga, rojos, contra R. Cazalés y Tapiá, azules.

Avisos útiles.

NOVEDADES para SEÑORAS LA CASA EGUILUZ, MAYOR, 19, ha recibido la colección completa de altas novedades para primavera y verano.

Los ¡ABONES que gozan de mayor aceptación son los de LA CENTRAL. Telef. 903.

Catarros: Fumad tabaco con hurol. 1 p. 1co.

Tos, garganta. Pastillas Caldeiro, ptas. 1,50.

GAS POBRE de cualquier combustible. A. Steen en C. Fernandier 2.

PRESTAMOS POR ALHAJAS y papeletas del Monte de Piedad. Establecimiento sin muestras. VICTORIA, 2, ENTRESUELO

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Factor, 7.

JABÓN DE SALES DE LA TOJA

Gran Premio de Honor en la Exposición Internacional de Higiene de Madrid
Cura y evita toda clase de afecciones de la piel
EL MEJOR JABON DE TOCADOR

Pastilla, 1 peseta.—FARMACIAS, DROGUERIAS Y PERFUMERIAS de Europa y América.—Depósitos en Madrid: D. Antonio Esnaola, plaza del Angel, 18, pral. y Sres. Pérez Martín y Compañía, Alcalá, 9.

R. WOLF MAGDEBURG-BUCKAU
Delegación para España: Calle Velázquez, 21, Madrid
Semifijas y Locomóviles de vapor recalentado de 10 a 800 caballos.

SOLUCION SANCHEZ SANTANA
GLICEROFOSFATO DE CAL, TERPINOL, CREOSOTAL Y HEROINA, 2 pesetas frasco y 3 pesetas GRANULADA.
Es la preparación más racional y científica para curar los catarros crónicos, la debilidad general, la tuberculosis en su 1.º y 2.º grado, la bronquitis. Ha obtenido tres grandes premios y tres medallas de oro en Exposiciones Internacionales de Higiene.

Crecidas rentas fijas
Sin riesgos se obtienen con grandes y pequeños capitales. 25 años de práctica.—Dirigirse para informes a «LA GESTION», SANTA CATALINA, número 10, bajo.

COMPANIA MADRILEÑA DE URBANIZACION
FUNDADORA DE LA CIUDAD LINEAL (1894)

En alza todos los negocios de la Compañía, los ferroviarios, los de suministros de agua y de electricidad, los de compra y venta a plazos de terrenos y de hoteles de lujo, burgueses y obreros.

ALMACENES DE LA CIUDAD LINEAL

para la venta de cuantos artículos se relacionan directa o indirectamente con los negocios de la Compañía. Se admiten representaciones de casas españolas y extranjeras. Colección de 2.000 catálogos a disposición de nuestros clientes para elegir lo que más les convenga en materiales de construcción, mobiliario de casa y jardín, maquinaria, herramientas y efectos de todas clases.

La Ciudad Lineal es uno de los mejores negocios de España por su orientación progresiva y ordenada, por ser combinación acertada de varios negocios buenos, por su administración correcta y activa y ajustada a las prácticas modernas más adelantadas del sistema vertical.

Empresa exclusivamente española fundada en 1894.
SU ACTIVO DE 16 MILLONES DE PESETAS, tiende a crecer rápidamente, merced al favor del público.
Desde el día 1.º de mayo el tipo de emisión de nuestras obligaciones se eleva de 450 pesetas a 475.
Los que tengan intención de suscribir nuestros valores pueden aprovechar la ocasión que ya no se presentará más, porque la Compañía se propone llegar a la par de 550 pesetas muy pronto.

Table with 2 columns: 'Antes del 1.º de Mayo' and 'Después del 1.º de Mayo'. Rows show interest rates for various obligations (e.g., 475 pts. de 1 a 25, 470 de 26 a 50, etc.) and their annual interest rates (6.81%, 6.83%, etc.).

Número de la última obligación hipotecaria suscripta: 23.212.
Oficinas: LAGASCA, 6, bajo, de 9 a 12.—CIUDAD LINEAL, de 2 a 7.
APARTADO DE CORREOS 411, MADRID

Quereis la salud??
Ferro-Quina BISLERI
MILAN
Cura primera vez de la escarlatina, Rematismo, etc.
Cura de la anemia, de la clorosis, de la leucemia, de la dismenorrea, de la neurastenia, de la migraña, de la hipertensión arterial, de la diabetes, de la obesidad, de la gota, de la leucemia, de la leucemia, de la leucemia.

NEGOCIO seguro, admitido por el Estado.
MAYOR, 78. Entradas: LUZON, 1, bajo izq.º

MUEBLES
PRÓXIMO EL TÉRMINO DE LA LIQUIDACION
MAYOR, 78. Entradas: LUZON, 1, bajo izq.º

NOVIOS-BODAS
UTENSILIOS DE COCINA y ajuar de casa, irrompibles
BATERIAS completas. Precios fijos baratos.—CAFETERAS desde 55 cént.

CIEGOS sin operación ni riesgo, se cura la Catarata con aparato de reciente invención. Dr. Busdraghi, Almirante, 2 cuadruplo, Madrid.

Traducciones
de Inglés, Francés y Alemán, se hacen muy económicamente.—The-United-States-England-Spain. Matasana, 31.

DINERO POR ALHAJAS Y PAPELETAS DEL MONTE. PRÍNCIPE, 2. PRÉSTAMOS.

PETROLEO Y CACHARRERIA
43.—San Vicente.—43. REBAJA DE PRECIOS
Petrolitos refinados superior, 55 céntimos litro; 4 pesetas los cinco litros.—Se sirve a domicilio desde DOS litros en adelante.

CHOCO LATE, bollo y leche, 2 rs.—Flor y Nata.
RIO MANZANARES
Compra terrenos ribera izquierda. Precio y condiciones: Lta. Corra, céd. 18.221.

DINERO barato, aunque tengan retención, a empleados, pastores y sobre muebles. REGANIEROS, 1, entresuelo; de 5 a 8.
ORO, PLATA
platinos y toda clase de alhajas, nadie las paga mejor que la Casa Plaza Mayor, 23.

ORO, PLATA
platinos y toda clase de alhajas, nadie las paga mejor que la Casa Plaza Mayor, 23.

LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA ES LA FLOR DE ORO
Usando esta privilegiada agua nunca tendréis canas ni seréis calvos
El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer
La Flor de Oro es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa.
Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro.
Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina.
Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfuma.
Es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénica.
conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones.
Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural, si su aplicación se hace bien.
La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo es basta; por lo que, si se quiere, la persona más íntima ignora el artificio.
Con el uso de esta agua se curan y evitan las placas, cesa la caída del cabello y excita su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, nunca será calvo.
Esta agua deben usarla todas las personas que deseen conservar el cabello hermoso y la cabeza sana.
Es la única tintura que á los cinco minutos de aplicada, permite rizarse el cabello y no despidе mal olor; debe usarse como si fuera bandolina.
Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada ocho días; y si á la vez desean teñir el pelo, hágase lo que dice el prospecto que acompaña á la botella.
De venta: principales perfumerías y droguerías de España y Portugal.
Al por mayor, Sres. Martín y Durán, y Sres. Pérez, Martín, Velasco y C.ª, de Madrid, y Vicente Ferrer doctor Andreu y Uriach y C.ª, en Barcelona.

VINOS TINTOS DE LAS BODEGAS EN ELCIEGO (Alava)
DE LOS HEREDEROS DEL EXCMO. SR. MARQUES DE RISCAL
Exposición de Burdeos de 1905.—DIPLOMA DE HONOR
La más alta recompensa concedida á los vinos tintos extranjeros

Table with columns: 'VINO EN SU PESO', '2.º AÑO', '3.º AÑO', '4.º AÑO', 'aproxim.º'. Rows show prices for different wine types and quantities (e.g., Barrica de 225 litros con doble envase, 280, 280, 350, 500).

Depósitos.—Pueden hacerse al Administrador en Elciego (Alava), M. G. Dubos, dirigiéndole las cartas por Cenicero, ó al apoderado de la Casa en Madrid, D. Emilio Domínguez y Pérez, Cuesta de Santo Domingo, núm. 5, principal izquierda.
Pago.—Al contado, al hacer el pedido, en letra á ocho días vista sobre Madrid.
Advertencia.—La procedencia legítima de estos vinos se acredita con la marca antes citada, que va siempre puesta en las barricas y barriles y en sus dobles envases, en las cajas para botellas, en las cápsulas, corchos, etiquetas y en el plomo que sellará la malla de alambre que envuelve á la botella y á la media botella. En los corchos va marcado el año del vino.
Todos los envases se envían precintados.
Se admiten las botellas y las medias botellas vacías, abonando al consumidor pesetas 0,25 por cada una, con tal de que devuelvan las mismas con sus fundas y sus cajas. No se admiten los envases vacíos del vino en barricas y barriles. Tampoco se remiten etiquetas con esta clase de pedidos.
DEPOSITOS EN MADRID
Sres. Baldomero y Honorio, «High-Life», Carrera de San Jerónimo, núm. 14.—D. J. Pecaasting, Príncipe, 13.—D. Adriano Alvarez, Barquillo, 3.—Señores don Carlos Prast y Hermanos, Arenal, 8, «Las Colonias».—D. Jaime Ripoll, Puerta del Sol, 15, «La Mallorquina».—D. Francisco de Cos, Conde de Xiquena, 2, y Paseo de Recoletos, 24.—D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo, 10 y 15.—D. Antonio Montalbán, Nicolás María Rivero, 12 (antes Cedaceros), Bodega Montalbán.—D. Santiago de Mollinedo, Conde de Romanones, 12.—D. Juan Fernández Rodríguez, Hortaleza, 15, é Infantas, 4 y 6.—Sra. Viuda de D. E. Ortiz, Alcalá, 33 y 35, «La Negraíta».—D. H. Pidoux, Cruz, 12.—D. Jorge Balaguer, Jacometrezo, 10 y 12, «La Mallorquina».
Aviso muy importante á los consumidores
Exigir siempre intacta la malla de alambre que precinta á la botella y á la media botella. Fíjense muy detenidamente en nuestra marca concedida.

GRAN VIA
Palas, picos, azadones, cubos, clavazón, etc. todo de 1.º
Pidan precios y muestras los señores contratistas en el almacén de Ferrería de R. del campo, Romanones 1, dup.º

WERLE & C.º SUCESESORES DE VEUVE CLICQUOT
VENDEN EL CHAMPAGNE UNICO DE LAS AFAMADAS VIÑAS DE SU PROPIEDAD
VERLE & C.º SUCESESORES DE VEUVE CLICQUOT
VENDEN EL CHAMPAGNE UNICO DE LAS AFAMADAS VIÑAS DE SU PROPIEDAD

PLANCHADO CON BRILLO al alcance de todos
CON EL ALMIDON BRILLANTE
MARCA EL LEON (patente de invención)
que se vende en PASTILLAS en todas partes

PIANOLA-METROSTILO CON PIANO
EXCEPCIONAL OCASION. JUNTOS: SALON TOLEDO, ALCALA, 73 Ptas. 1.600

CASAMIENTO
Ingeniero provincial, viudo, sin hijos, de 41 años, con 15.000 pts. anuales, desea casarse con persona decente, educada y que tenga de renta siquiera 5.000 pts. Sin todos estos requisitos, incluir escribir formalidad y reserva. Escribir á Valencina, Lista de Cerros, cédula 15-61, precitando edad, estado y renta.

Taller modas, trabajo todo año, buena clientela, sitio céntrico, traspasa con enseres y géneros L.ª C. pl. 601.717.

Traspaso por ausencia fab.ª de jabón y lejía, gran instalación, antigua clientela, seguras utilidades. Razón: señor Enriquez. San Juan, 17.

Correos
Preparación sólida. Francés en tres meses. Clases nocturnas de adultos. Toledo, 100.

METALES VIEJOS
J. RIVERA. San Justo, 1.

peinetas, peinecillos, horquillas de gusto y finos que no tiran ni arañan. Casa Thomas.—Sevilla, 3.

PARA GARAGE
ó otra industria alquilo amplio local. Ayala, núm. 25.

Landó y berlina
se venden en buenas condiciones. Razón: Trigo Hermoso, Eloy Gonzalo, 15, coh.ª

Canario amar. perdido ayer, propios para regalo, líquida esta casa por la mitad de su valor.—INFANTAS, 27.

FERROCARRILES
SERVICIO ESPECIAL PARA VIAJEROS
Se ha establecido un servicio de coches-berlinas para uno ó dos viajeros, desde las estaciones de Atocha y Norte á domicilio ó viceversa, y la tarifa fijada es de 2 y 2,50 pesetas, respectivamente, con franquicia de 30 kilos, peso máximo.
LOS PEDIDOS deben hacerse en los Despachos Centrales, calle de Alcalá, números 14 y 16 (teléfono 108), y en la Puerta del Sol, 9 (teléfono 12). Cuando el viaje haya de efectuarse por la mañana, pídase el coche el día anterior de dos tarde á ocho noche, y si ha de tener lugar por la tarde ó noche, pídase la berlina el mismo día de nueve á doce de la mañana.
A la llegada de los trenes pídase al encargado del servicio de Omnibus de la Compañía en la estación.
OFICINAS CENTRALES. Paseo de los Pontones, núm. 2. TELEFONO, 809.